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医・歯界展望

“紅もゆる丘の花…月こそかかれ吉田山”

(旧制第三高等学校寮歌。後に京都大学に

併合)と歌われる京都大学は､文字通り東山

に連なる吉田山を背景に、100年を誇る伝統

校らしい風格を見せて建っている。

創立は明治30年。現学生数は､大学院・

留学生を含めおよそ20,000名。

大学受験時､誰もが一度は憧れる､レンガ

造りの正面時計台。その2階部にある総長室

に続く応接･会議室で気軽にお話し下さる井

村総長。略歴が示すように､長年医療一筋。

病む人の心と身体を見つめ続けて来た人ら

しく、やさしい笑顔と温かさが伝わって来る。

一一新入学生も落ち着き､校内も平常に戻

られた頃と思いますが､今年の新入学生に

話された言葉は？｢今年は､本校の大先輩に

あたる今西錦司先生の生き方を中心に話し

ました。現在の受験を中心とした教育の在り

方は、与えられた知識を正確に効率よく覚え

ることばかりで、自分の頭で考え、創造する

教育がなされていません。今西先生は農学

部に入り昆虫の生態学に興味を持ち、最初

近くの鴨川で毎日蜻蛉(かげろう)を観察して

4種が棲み分け､お互いに共存し合っている

ことを発見。それまではダーウィンの生存競

争説が主流でしたが､以来今西先生の『棲

み分け理論』として､独自の生態学を確立し

た方です。戦後は九州にある都井IIIIIIで『個

体識別法』による野生馬の研究から、更に篭

艮類である野生猿の研究へと領域を広げ、

犬山市に日本モンキーセンターを作り、霊長

類の研究で世界的に名を成しました。偏差

値一辺倒で来た新入学生に､既存の知織に

とらわれることなく自分の頭で考えることの大

切さを知ってもらいたかったからです｣。

－しかし､幼少時から受験の為の勉強

をしなければ一流大学にはとても入れないの

が現実。その辺は？｢ええ、特に東大、京大

は悪い､と言われております(笑)｡ただ現在

の大学教育はかなり高度になっていて、

基礎学力が身についていないと追いついて

いけないことも事実です｡毎年当校もドロップ

アウトが少しあります。又--･方企業も ‐流大

学卒を欲しがるのが現実で…。アメリカには

5O近いリサーチ･ユニバーシティと言われる

大学がありますが、日本にも各地に高いレベ

ルの大学があれば､こうした偏った傾向は少

なくなって来ると思います｣。どのような質問も

丁寧に､歯切れ良く。

お生まれは滋賀県八日市市。旧制第三

高等学校から京大医学部に。

－医学部に入られた動機は？｢子供のこ

ろ身体が弱かったので､よく病院に行きまし

た。そこで人体解剖模型や細菌の本などを

見て､将来僕も医者になろうかな、という漠然

とした気持ちがありました。卒業後も､最初は

田舎に帰って開業しようかなと思っていました

が､京大で1年､外で2年臨床医をしている中

に内科学に興味を持ち、アメリカに留学。現

在に至ってしまいました(笑)｣。

－過日、医療審議会でインフォームド・

コンセントや介護保険法の答申がありました

カミそれ等の教育をこれ以上授業に盛り込む

のは無理なのでは？｢ええ､こうしたことは、医

師と患者の心の問題として大切です｡アメリ

カでは4年の大学生活を終了した後で､自身

の進む道として専門教育を学びますから、モ

チベーションがあって医学部に入ってきます。

その点日本では、高校の成績が優秀だから

医学部へ進めと、先生や予備校で言われ入

学するケースが多いので､入学後自分に向

いてないと感ずる場合が多々あります｡私も

癌の患者さんを多く見て来ましたが､治る場

合は良いのですが､無理な場合はその方の

生き方や家族･環境を含めた背景を考慮して

話すことが必要。その判断は人生経験を積

まないと出来ません。 ・口にインフォームド・

コンセントと言いますが日本ではまだ時間が

かかりそうですね｣。その解決方法には｢やは

り、卒後教育ですね。以前は病気より人を診

ることの大切さを主に先誰から教えられて来

ましたが､次第に科学が中心となり、人間と

して患者さんに接することを軽視する傾向が

強くなって来てしまいました。特に昭和40年

頃から教養教育も少なくなり、専門課程が重

視され､単位の取得のみに終わる教育となり

ましたが､医療に携わる人間は巾広く人間的

な教養が大切。技術革新の烈しい世界の中

にあって､専門の研究･勉強も必要ですが、

人間としての教養も生涯学んで行く姿勢が何

より大切だと思います｣。

－高齢化が進み､増々医療費の捻出が

難しい時期に来ておりますが？｢ええ。しかし

GNPで見る限り、日本の医療費の割合はア

メリカの1/2以下｡独､仏､北欧等を比べて

も日本はまだ少ないのです。日本は目に見

えるものにはお金をかけますが､医療や福祉、

教育や研究などの投資は他の先進国に比べ

て非常に少ないのが現状です｡戦後50年。

政治､経済､文化等、H本全体はいま大きな

曲がり角に来ているのではないでしょうか｣。

－歯科もそうですが､医師も過剰と言わ

れておりますが,その対策は？｢国立は12％、

私立は5％の削減をしました。公立は県との

兼ねあいがあり未だ目標には達しておりませ

んが､今後も検討が必要でしょう。が､私は

病院や開業等の臨床にこだわることなく、他

の分野一例えば製薬会社や産業医､基礎

研究など､分野を広げたらまだまだ活朧の

場は多く残されていると思います。高齢化を

迎え、人間最も大切なのは健康を維持するこ

と。これに貢献する医師の道を総合的に広く

考えていくことが必要だと思います｣。

40才になるまで､歯医者さんには行ったこ

とがない､と言われる健康さ。日本を代表す

る大学の総長であるが､気どりもなく、明るく

爽やか。真の国際人を思わせる方である。
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京都大学総長

井村裕夫
●略歴
昭和6年2月

昭和29年3月

昭和30年7月

昭和31年3月

昭和37年6月

昭和38年11月

滋賀県八日市市に生まれる

京都大学医学部卒業

京都大学医学部付属病院副手

大津赤十字病院内科医員

京都大学医学部助手(第二内科）

米国サンフランシスコ市

カリフォルニア大学研究員

京都大学医学部講師(第二内科）

神戸大学医学部教授(第三内科）

京都大学医学部教授(第二内科）

京都大学医学部長

京都大学総長

日本学士院会員

アメリカ芸術科学アカデミー名誉会員

昭和40年8月

昭和46年9月

昭和52年4月

平成元年4月

平成3年12月

平成6年12月

平成7年10月
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私と新潟大学歯学部
〃i潟駅より!'〔で5～6分。新潟ﾉ<‘γ:歯学部

は|Xljii116号線より1本入った'li役jiにほど

近いI葹陵地に医学部と|嫌接されて建ってい

る l1 1の外来態荷数は500人弱とお聞きす

るが､駐'li場が40～50台と狭いのは、交迦

の便が良いためか､と思いつつ教授案へと

liﾘかう

1 .艤なご挨拶と共にお迎えドさった小灘

附'')：部腿。ご維雁が示すよう、 l l雌ﾙ袖ﾘ学、

将に似糾織･''1．代謝機織の柵究では、 ｜ |水

歯学部長

小澤英浩

を代炎する学識巻のお人としてその粉を知

られているが､硬い研究lﾉ1容とは述い、いた

って親しみやすい温和な紳止､といった印象。

鞍ﾉk間での評判も良いことであろう。

教授宅の砿には先生ご自身による'冊･組織

の顕微鏡が典が｡あまりにも兇1fできれいな

ことから、イi頁にご紹介することにした。

ご就任は､|え成5年4jj。数えて12代、8人

| |の歯学部優である。

「､11学部の設立は昭ｲ'140年。,没IXII#の人

学定典が40名から始まり､その後80緒、そし

て60妬へと削減しましたので､ lil窓牝はおよ

そ1,400人強。第・期生はそろそろ50代に

近くなり、地域の中堅医師として貢献･術雌し

ております。又、借国歯学部、歯科大学の教

授、助教授としても6～7斜就任し、後裁の教

行指導に野たっております｣。

－今年聡業生に贈られた爾業は？｢これ

は今ｲ|;に限ったことではありませんが､やはり

キーワードは"患者さんの為にI!|身の持って

いるﾉJを総て出し切る歯科医師であれ，，とい

うことですね。特に今後増々高齢化を迎える

il:公にあって､流動食や点滴に願ることなく、

雌後まで脚分の歯で食べられることは雄大の

たのしみ。その食文化の担い手は術職であ

る。輝かしい人類の文化通産として歯学が

将来残るかどうかは、今後の淵･途の柄蹄如

{!ﾘにかかっている。そうした|'I党を持って進

んで欲しい､と話しました。又､個人レベルで

誉えますと、医・歯双方に言えることですが、

珊系が得意科目で入って来た学生が多いこ

とから、多勢の人と交わり､幅広い知識を身

に付けることにとかく不得手な人間が多いの

ですそれで私は､“とにかく11130人の人と

,『雌をかわすようにしなさい｡"そして全人的

なコミュニケーションを持つ努ﾉJをして行<よ

うにと,講します｣。現代の若者風潮全般につ

いては｢現在の学生の親は、 j-腿｢1本の尚

度成腱期に育った人達が多く、共伽らきで、

r･ffてに対･しての認識や､鱸を身に付けさせ

る努ﾉJに欠けていたのではないかと感じるこ

とがあります。その歪みが学ﾉ嬬榊↑にも時々
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■プロフィール

昭和10年12月東京･杉並に生まれる

昭和35年3月東京医科歯科大学歯学部歯学科卒業

昭和36年4月新潟大学助手医学部(解剖学）

昭和38年4月東京医科歯科大学助手医学部

〈付属硬組織生理研究施設）

昭和42年5月新潟大学助教授歯学部

〈口腔解剖学第2講座）

昭和42年6月バンダービルト大学医学部分子生物学教室

くアメリカ合衆国テネシー州)へ留学出張

昭和42年7月学位授与医学博士(東京医科歯科大学）

昭和48年1月新潟大学教授歯学部

（口腔解剖学第1謂座孝仔）

平成元年7月新潟大学評論員

平成5年4月新潟大学歯学部長･評議員併任、

大学院歯学研究科長併任､現在に至る

4



頚

識〉兄られ、今災ながら家庭教育の砿要‘| lfを州

感することがあります｣と。

おﾉkまれは東京･杉帷。開業I笑の腱ｿ)と

して生まれ、 、%然の如く歯科医師の道へ。

｢ええ、入学した時､親父は喜びましてね。そ

れが卒業時基礎系に進むとわかった時は怒

り心頭。勘､I1されてしまいました(笑)｣。お父

様は今年87才になられるが､現在も東京･銀

座でご開業されていると聞くが､男兄弟3人

で長男が跡を継ぐから､次、三男は好きな道

へと進むことを了解したのは良いが､ |)M"I"

は嫌だと蒲われたら･･･・手塩をかけて行てた

お父様の気持ちもわかるような気がする｡｢え

え、私も初めは臨床医になろうと思い、 I]腱

外科･を誉えたんです｡が､何しろ親父は"歯

科I庭の本質は補綴"の・点ばり。今でも技工

も総てn分でやる位ですから、私の懲兄に

は大反対。私も意地があり(笑)解剖学､塒

に微lllな研究の出来る電子顕微鏡に悠か

れ、その道の先駆符である水平教授のおら

れる弘前大学医学部へ行ってしまいました。

その後教授が刈校に赴任されることから私も

当校の鵬学部、更に又母校へと共に移りまし

た｣と牌きIIの道聡を。昭和42年、新潟大学

に歯腸淡部が新設されたことからIIjぴ､!1校へ。

｢今では・番古くなってしまいました｣と笑われ

る。

－器入学典､魅ﾉJある大学づくりを| |脂

し新カリキュラムの導入をされておりますが、

J1大'!j塊をPRするとすれば？「'11校はl '<| ､従と

しては1 1本海|割で唯・･ロシア･ _|上來アジア

を含め環'1本海I巻Iの中軸的役割を果たした

いと思っております｡特にI二1露医学脇ﾉj磯椛

においては歯科ﾉく学･歯学部の履枠校とし

て､縦年交流腱I際シンポジウムを開催今ｲf

は9吋にロシアのイルクーツク大学で予定をし

ております｣｡｢史に超I笥齢化社会に対･応する

ため、尚齢化を"'1I齢の軸上にとらえた教ff、

研究のﾉi喋樅を確立する努力をしています-｣。

｢校内のスタッフも設立時からの校風ですが、

非常にオープンな人事と自由關達､常に・歩

先を進むという努力家が多いことが白‘腱でき

ますね。大学院レベルでの研究業縦も全l'il

で3～4if1 lを維持しているのではないでしょ

うか。又､特さんご存知のように今､卒前、噸

直後の研修制度化力斗是議されておりますこと

から、大学院教育をﾉ|擁教育の!|'ｲ|<として1ｳ：

侭づけ、 l '11戸を広く、 ‐般開業|夷､勤務|侭そ

の他に広げ､怯夜開講制を本ｲIを4j1から導

入しました。しかしこのようなことは大学のみ

では出来ません。地域社会､特に歯『:|･鵬師

会との連桃や協力があってこそ。そうした葱

味でも地域の!|1に溶け込んだ興献するﾉ好（

であるとl.l興しております｣｡｢新カリキュラム

の柵成につきましては、平成10年を| |処に、

『ゆとりあるカリキュラム』『問題提起|'ILLM

決ﾉ則学習』を堆本理念とし､バラエティーに耐

んだ綱成が進められており、そこには選択科

I Iや総合,諦誕､ボランティア実科､研究素炎

料(フリークォーター制)の導入が検,;1･されて

おります｡以前は想稀数の激恥から1岬;:は光

成教ffをと要求されましたし、それはそれで

WjRにj'i献したと思っておりますが､今l lの

社会'li1緋は大きく変化して来ましたので､時

代の喫削に沿った21 11t紀のI I本を兇据えた

歯学教育をして行かなければならないとどえ

ています｣。

､11校に赴任され約30年。朧史と共に歩ま

れて来ただけに､その思いは人倍。今奥開

111；されたアI､ランタ･オリンピックには､I1''惟部を

卒災し、 '､j：:位まで取得した小l l liﾘｲl.がポート

でIIIj助したんですよ、とわが'liのように:､¥ば

れる歯学部長。先年は歯学部では初めての

「l 1本砿r猟微鏡学会歯｣を受伐されたとllll

く。現わきれた符111:も多数で､符に'|'l･や歯な

ど砿組織に間する濠,l:亘が多い。‘､j::公のJ1I1

'1;･ j誹縦iiも､ご釧'!jの解剖学会からｸfiまり、

1 14x.I'1･代謝学会、 l l本芯j'･顕微鏡γ:公、 l淵

科･堆礎腿'､j::公、 IWili1瓶学会、 l 'ill"1澗科{ﾘI先

γ:公などIムい分野に及んでおられるようだ。

「||＃に、 |締:|･もり罪|･も身体の部だから統

合すべきだというI荊しを聞きますが､私は、将

来はわかりませんが､今まで歯科と1ｹ郭:|･がそ

れぞれ独､>Lて歩んで来たからこそ､これだ

け大きく歯科が発展して求られたのではない

かと恩っております。先礎話しましたように尚

齢化が進む!|'にあって､亡くなるまで物を食

か"を‘鮒に衿え、今後も頑張ってｲjきたいと

恩っております｣｡｢優秀な1'l'llllを多くil lり、沢

1 1 1の後稚を行て､その人達が今金l '<lで柵蹄

しています。規父には少々悲しい思いをさせ

ましたが(笑)、歩んだ人ﾉﾄﾙこ‘|脈いはありませ

んね｣｡｢妙は仙糺|縦の研究センターを当地に

創ることです｣とニッコリ。遠'緋を迎えられて

も、その夢は,'i:fl;のように広がっていくご様

’参・である
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Officersof歯科医師会く活躍だより＞

OKAYAMA
ｎ
文
樹
孝
讓
太
夫
正
二
明
正
介
弘
昭
純
明
郎
正
平
弘
直

胞
好
茂
良
俊
静
孝
英
知
紀
健
康
正
正
義
一
忠
良
佳

基

ｔａ●
函
山
本
常
本
坂
崎
浦
田
村
野
東
平
井
井
丹
藤
住
田
藤
山

Ｓ
横
坂
近
橋
相
西
松
福
中
平
安
金
駒
安
伊
伊
黒
高
佐
小
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／
／
／
／
／
／
／
／
／
／
／
／
／
／
／
／
／

瓠
長
長
長
長
事
事
事
事
事
事
事
事
事
事
事
事
事
事
事
事

印
会
会
会
職

ｔＤ
会
副
副
副
専
理
理
理
理
理
理
理
理
理
理
理
理
監
監
監

社同法人

岡山県歯科医師会
岡山駅から桃太郎通りと呼ばれる大通りを後楽園方面に向かって車で3～4分。

左に折れ､20m程いった通りに面して建つ6階建の白亜の岡山県歯科医師会館。

前面には市立オリエント美術館や県立美術館､更に通りを挟んだ

斜め前方には巨大なシンフォニーホールが見えるという力ルチュアゾーンb

昭和47年に建てられましたので今では少々手狭となりました､と言われるが、

この地のりの良さを考えると､充分フォローをしているのではないかと思われる。

会館に入るとすぐ目につくのが､日本の歯科医療界を今日に導いた、

現東歯大の前身である高山歯科医学院の創設者高山紀斎先生の胸像。

そう言えば先生は岡山藩士のご子息であった､と今更ながら思う。

通された会長室には岡山出身である現首相橋本龍太郎氏の書が

見事な筆使いで掲げられてあるが､"残念なことに大蔵大臣当時のもの、

首相になってからは未だなんですよ''と苦笑される役員の方々。

皆さん温和で､さすがは気候風土に恵まれた土地に育った先生方､と妙なところで感心する。

鼬
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し､お知らせ等を含め巾広<会員のレベ

ルアップや関連ニュースの報告をするよ

うにしております。

橋本：私は学術､社保、医事処理､法歯会

を主に分担しておりますが､基本を会長

が言われるように、県民のニーズを受け

て保険点数等にはこだわらないで、自身

副会長

近常良孝

会

横山

長
唾 戸

衛生士学校で､巣立った卒業生は既に

1,333名を数え、国家試験も就職率も

100%・伝統ある衛生上学校と自負して

おります｡授業の内容は、カリキュラムに

沿って、開業されているその遊のベテラ

ンの先生方が指導しておりますから､即

役立つ､実際的な授業内容となっており、

その点も大いに自'|愛出来ます。インフオ

ームド･コンセントから歯間炎の初期処磁

まで､．･デンタルの大切な一員として歯

科医師と共に当界の発展に尽す衛生士

の養成をして行きたいと思っております。

会長：現在当県は人口約195万人に対し、

会員は1,010名。数字だけを見ますと、

まあ平均値位かと思いますが､予備軍と

言いますか､今後歯科医師として独立さ

れる方達を入れますと、人口10万人に

対･し約70名となり近い将来はグッと厳し

くなるのではないかと予想されます。が、

私はそれを悩み考えているより､とにかく

現状の中で自身の持てる力を患者さん

の為に充分発揮することが大切と思うこ

とから､患者さん1人1人に納得のいく診

療を"のびのびとやって行こうではない

か"と提唱しております。在宅訪問診療、

歯科医院全体のレベルアップを,il･る．・

デンタル指導､未来歯科についての間

迦等､即役立つ内容のある講演や研修

会を開いておりますが､皆さん､特に若

い先生方が熱心に出席され、会にも協

力してくれる姿に接しますと、歯科医療

界の未来を見ているようで､うれしくなり

ます｡執行部も会員も一生懸命｡私は何

もせんのに､うまいこと行って･(笑)。恵

まれていると感謝しております。

副会長

橋本 讓

の持つ股高の治療を､のびのびとやって

行こうをモッI､－に､結果を重視する方向

で指導して行きたいと思っておりますb在

宅歯科診療におきましては､現在ポスタ

ーを全会員に配布し、訪問可能な歯科

医院はそれを院内に貼り、要望に応える

促進巡動を展開しております。各先生方

も気持良<受け入れて下さり、執行部も

ホッとしているとI11時に､こうした活動を

通して歯科医師の奉仕活動が県民に認

識され、更に大きく向上発展につなが

ればと願っております。

医事処理につきましては､幸い大きな問

題は現在までありませんが､今後も正確

に問題点を聞き出し、双方が満足する

結果を得て､これを堆本に事に当たって

行きたいと思っております。

近常：私は当館内にある衛生士学院と医療

管理､調査､文化部を主に担当しており

ますb医療管理におきましては､以前とは

異なり、高齢者の蛎加､加えて医療費の

抑制と､経営も年々厳しくなって来ており

ます。が､そうした中にあって､いかにし

て患者さんに喜ばれる歯科医院づくりを

するか､会員と．･デンタル全体を対象と

した小冊子を今年配布しました。お陰様

で会員の方々には好評のようで､今後も

時代の要求に沿った会員のためになる

情報を適時流して行きたいと思っており

ます。

衛生士学院につきましては－当学院は

昭和34年､全国でl1番目に創立された

専務理事

相坂俊太

相坂：私は広報と渉外を受け持っております

が､広報につきましては、対外広報はそ

の反応を知るのは難しいのですが､対内

の会員向けの会報はバラエティーに樹ん

でいると好評を頂き、理事もやりがいを

感じているようです。又､諦演会につきま

しても､特に若い先生方からの希望を聞

き､基礎から先端､隣接医療まで巾広<

取り上げて開催しております｡こうした方

針は会員にも好評のようで､毎回出席者

も多く､満足され､私達執行部もうれしく

感じております｡今後の事業としましては

噸務局のOA化ですね。今年10月を目

処にしておりますが､事務処理の対応は

もとより、会員の皆さんにも'|､,'i報を満載、

即時に流すきめ細かな有意推なものにし

て行きたいと考えております。

会長：先に言いましたように、歯科医療界も

年々厳しくなって来ておりますが､未来を

担う若い方達の芽を大切に育て、歩む

道をより良い方向に指導して行くのが

我々の任務と思っております。当県には

高山先生を初め、医学方而でも宇田川

玄随先生や緒方洪庵先生という日本の

医療界の夜明けを築いた素晴らしい

方々が多く居ります｡そうした方々を郷土

の誇りとし、同じ医療界を歩む者として

恥じない県歯会＝歯科医師でありたいと

願っております。

副会長

坂本茂樹

坂本：県歯会の主な活動は、県と共催の形

で実施する県民のくらしの指導等を含め

た保健福祉大会です｡公衆術生活動は

地域住民と密接しての活動になりますの

で､現在県下は21支部に分かれ活動し

ています。たとえば倉敷や津山では講演

会や展示会や障害者診療などを活発に

行ない成果を上げているようです。厚

生省･日歯が提唱する8020連動の展開

一歯周病に対する対応と指導に

主1Iilllを置き実施しております。又現

在準備段階に入っておりますが､在

宅介謹チームに歯科も参加、総合

的な県民の健康づくりを目指して準

備しておりますb広報につきましては、

対外的にはテレビや新聞で歯の健

康についての相談や悩みを県民の

意向に沿って答える放映､棚を設け

融和を図るようにしております｡対内

では征I140ページ近い会報を{11版
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秋111市街より、羽越本線に沿うように走る

l'il)m7〃線の海岸線を|櫛におよそ1時間。イミ

;il; IIjは周|Ⅱ1を丘陵に|〃lまれた人口5万弱の

I聯かなllI隙|都市である。今1111ご紹介の「/1:

味デンタルｸﾘﾆｯｸ｣は羽後本荘駅からII1で

5～6分の広い国道105号線筋に建つテナン

トビルの2階にある。医院前に立つと2階部

分のA職liliには大きく隅朧斜が表示され、更に

人｜ ｜にも夜間にはライ|､アップされる霧板と、

お州きするまでは持ちビルではないかと思う

ほど恵まれている。そしてllllm半はあるかと

思われる地方ならではのゆったりとした階段を

外って玄関へ。木| |に奨形のガラスを貼め

込んだドアーを開けて仲介宗へ。

待合室には北朧Iらしく床II麗腸されたブルー

とグレーの格子模様のじゅうたんが敷かれ、

窓側から確面に沿って､L'｝:）削にブルーの椅

j'･が|澱かれている。アールを採った受付オー

プンカウンターからスリッパを|位きかえドアーを

IMけて診療竈へ。スリッパ交換は、瞬､11リ

故なのだろうと思うが傍らの炎,爪に"院内感

染防Iこの為､ここからスリッパをはきかえてド

さい"とあり、中には紫外線洲溌された抗菌

スリッパがキチッと揃えられている。院内感染

li"ll石にはかなり気適われている。院長の方fl･

がわかるようだ。

診療室内には､雛Iniに沿って､濃いグレー

と紫のファイン<GMD>L咽がそれぞれフ

レクシークリーンエアーシステム付で3台、手

洗いと刎形のセパレーションをセットにしたｲ|：

切りの'l!に並んでいる。その奥II1iには更に1

台、完全個室の中に役I趾されてある。院長

のおi蒲によると、治療時間のかかる慰者さん

やインプラント等の外科治療やレーザ治療な

llk郷、本城'liにj農りIM紫。今は診療・筋と

荷われるｵﾔさ溢れるIIj:年院長と明るいスタッ

フ。 |ﾘﾘ業間もない郊外医院ではあるが､忠,尚

さんやスタッフにも忠まれ、順I淵なスタートの

ようである。

＝
霊9

当
庁

ー

Q:歯科医師を志された動機は？

院長: il1父も父も肺(東京II黒で|ﾘﾘ難'l!)

も歯科･腿で揃って束歯大の卒業ﾉk･や

はり腱ﾘjですし、腓から父の診娠する姿

を兄てきましたので､迷わず歯科･大学

（東歯大)に進みました。

Q:で､お父様は？

院長：ここから' li:で5分職のところでIIM災し

ておりますが､ ‘診療ﾉj針やぞえﾉjも述い

ますので､父とは別にここで開梁をしまし

た。でも、 ’'1分の歯科医院を作れと‘;っ

てきたのは父の方からだったんですよ

（笑)。

Q:この辺りは？

院長：近年急速に発腱した郊外肱宅地で、

隣りには総合病|塊も移転して来ましたし、

近くﾘ,lf大学も出来l鳥がるとのことです

から､5ｲ後には付近の環境も変する

と思いますね。総合摘院内にも歯ｲ:|･I災

院はありますが、 iiに人院思荷を,診療さ

れているようで､ほとんど影禅はありませ

ん。かえって､おII:いに‘慌報や慰兇を交

換した↓'ﾉ、他に全身疾想を持つ脳満さん

の診縦杣談にも乗ってくれたりで勉伽

共々助かっております。

Q:患者層、患者数は？

院長：子供さんからお年寄りまでllj広いI輔で

すね。夜は7時､|らまで受付けております

．

● ・・ いく

ａ
Ｐ
ｂ

ー

1r

トイレ内に設置された"おむつ,,換え台

どの為に設けた多l l l'I9利川の個室とのこと。

ユニットの背1mの技｣:裳、澗澁コーナー、レ

ントケン室と､itぶ窓からは、近くに建つ総合

病院の広い駐車場が6歯科医院の立地条{'|：

としては『|'し分のない環境と言えるであろう。

院腿は昭〃l163年外〔〃(歯科大学をご卒堆。

ﾊ後は関根弘主征教授(lii東歯大学長)のも

と、大学院で補綴学を学ぶ。その後、T･"

'irにある(医)健光会･スマイル歯科で分院良

として1年半勤務。今年3月、生まれ育った

15
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摘かし、5年先を考えて地域の〃々に頁

IIWII来る密篇した歯ｲ｣:l･|兇院づくりです

ね。,診療内容もレーザやインプラントなとﾞ

脳荷さんの要望も蛎々間<なって行くと思

われますので､その喫求に雌大限応じら

れるl墹科医院。そして胆脅さんの1本l

イミのIWiを大切にするI締:ﾄ|健帥として、 ・

ノkill弛株さんと良いお付き合いが川来

るIW:l･腱院になれば良いなと砦えており

ます。

Q:オサダのファイン<GMD>・選んで下

さった理由は？

院長： |ｸﾐﾙj典や分院長ll#代もほとんどオサダ

でして…。機繩は述いますがhli綴を' | 1

心に勝えた場合､オサダのユニットが．

稀使いやすいと思っておIﾉましたGMD

を遊んだmI1山は､デザインIhiや術ﾉklni

はもちろんのことコンピューター機術から

兇ても、岐尚のユニットだ､と‘似ったから

です。まだ100%使い切ってはいないん

ですが､ 10年先を兇て決めました。

から、タノj近くになりますとサラリーマン

のﾉjがl 1倒的に多くなります。患荷数は、

|)Mjf3ヶ川|で25()人を越え、今はl l l

lえ均25端前後ですから、まあ順,洲(笑)、

忠まれていると忠っております。

Q:診療室を作られるにあたってご留意され

た点は？

院長：弾んでlW:|･l"|塊に来る〃はいません

から、やはりl l辿感のない、 lﾘlるく|ﾙl放

的で滴潔な印象を受ける診療案と院内

感染防ll等をII1心に砦えましたそれと

収納庫ですねユニットの前lliや俳介索

の椅j'一の|､．など､利川出来るスペースを

｜ ：分にi,¥川して、出来る限りスッキリと

したイメージで11然光も允分にと少々

欲張りですが(笑)、イメージ通りのIII*

’.がりで､今のところ小満な筒lﾘ『はｲfり

ません。

Q:スタッフと先生ご自身の勉強は？

院長：現ｲ1:の術ｲ:l･脹院はドクター1人だけで

は到底成り､rちませんから､技_IL Irも含

めスタッフとのミーティングは鉦| 11職’j必

ずやります迎良〈ベテランの術ﾉMさん

－3人がl()ｲr以| 、 1人が'1年と絲賊

職窟なﾉjが4人来てくれておりますミー

ティング内容も､｣''1想的な歯科医院環境

とはから肺まり、 1人1人の‘憩荷きんをス

タッフ余興で||麗かく包んでケアーする為

のﾉj針まで、色々と,iIWし合っております，

やはり| 'li術としてスタソフは、その1M郷l･l"

院を映しlllすﾉ<'l#な鏡であり大切にしな

ければ良い診娠は絶対出来ないと.号え

ておりますですから、スタッフコミュニケ

ーンョンにもﾉJを人ｵしております。私|'I身

は、地ﾉじにある収附ﾉ<単推ﾉIJI!心のス

タデイ･グループ‘‘歯友会"に入り勉強し

ております特さん経験豊撤なﾉ<先哉

人ﾉﾋ勉強も含め、色々と教わっておりま

す。

Q:将来はどんな歯科医院に？

院長：ノ<学病院から院艮まで8年間。時に洲

労もありましたが､いままでの|#舟床綴験を
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腿野尚述''1動!|〔道･松本ICからI I<lin158

り線を'li郊外にli'jかって3～4分。ご紹介の

｢I蝋〃i噛科医院｣は､ I1ﾐ|道を遮り1本入った櫛

かなⅡ1 I,刺地'IIに雌っている。脹院前にfつ

と、芯:I;の北アルプスとそれに続く瀧のⅢl.､it

みから1M植えの終わった緑の平地と、紫III1iら

しい風賎が．饗出来る､絶好の環境。

冬の厳しさはわからないが､長野県は、南

も北も何時来ても艇は住んでみたいと思う

| 'I然の美しさをｲI:分に旅人に兄せてくれる、

ll lと川と湖が点ｲ砿する県である。

｜彊院は､写奥でもおわかりのように､これ又、

アートミュージアムを思わせる素晴らしいの．

‘;につきる進物で､竣LII#(1994年)には'li

から｢郁市蛾観倣｣を受倣したといわれる職

凝った造lﾉ。

進物をコンクリートの打ちっぱなしの外畦で

IIMみ､その上には低いき角形の尾根と礎の

j'･状の内砿。 l l本の様式美とI叫洋のモダン

さを巧みに取り入れた兇蝦な建物である。

4<IIの人LIドアーのみを残し、 --Z方を紫辿

しガラスで囲んだ玄関から待合室へ。

窓内は、 ・ﾉﾉが透Iﾘjガラス。砿1mから前

Ini窓に沿って7～8人掛けのブルーの柿r･が

肘かれている。顎の尺昨は中央に枇良.§角

形のlﾘjかり採lﾉ、辺から外光が室・杯に広

がっている。お‘;舟しによると中には蛍光灯も

j1l!め込まれ､強尺のl lに備えてあると!:う･

診療室は､ベージュの床に、天非雌はI･I．

窓に沿って広めの飾り棚を,没け､その前には

ｲj前システムのくスマイリーAZ>ユニッ|､が

3台､itんでいる。人ってｲi手角の床lhiコーナ

ーは尚さ50cml!,1の|ﾘlかり採りの窓がI没けら

れていて､外光はもとより、足ﾉ心のjm風も快適

になるように_lﾆﾉﾐされている。ユニッl､背IMiは、

来たるべき尚齢汁社会に備えてか、WIi椅卜

でも楽に往来出来るゆったりとしたスペースが

確保されてある。

外観も内部も剥|l1部までI;l･算され尽くした働

きやすそうな兄'lfなI没剖・である。

院隆は､ド成ﾉ心ｲ|;、新潟ﾉ<学術学部をご卒

難。卒後は地ﾉ心｛,;州大学歯科1 I腔外科にて

4ｲド間研修。その後IM堆にそなえ､勤務腱を

約lｲド間務め、 ･111;年此処生まれ育った松

ｲ臆iliにて開菜に蹄み切られた。

広い救地に、モダンでゆったりとした進物

と塒いスタッフ ･l'ilo歯に病む患荷さんも､'i

院に来れば､さぞホッとされることであろう。
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診療室拝見

「|<OSHIHARADENTALOFFICE

（
一
画
ロ
一
一

り使い、その経験からユニットはオサダ

が肢も良いと忠っていました。剛山はや

っぱり故障が少なく､アフターケアが良い、

ということですね。緋､ﾘ辿り、すぐ唯んで

来てくれて助かっております。もっとも鴬

梁ﾉﾘiがすぐ近くにあるからかな(笑)｡AZ

を選んだのは、前伽からの導入が良い

と思っていたことから、イi前システムか

モービルタイプか迷った末、このユニッl、

のﾉjが格好も良いしスッキリしているから

と、決定しました

Q:将来は？

院長:やはり、 ・ﾉﾄこの地でやっていくわけで

すから、地域に密満した11;願されるiW:l･

｜彊院。それをI I猯してrl分のレパートリ

ーを腹げ、 ・歩・歩ですが満笈に歩ん

でｲjきたいと思っておIﾉます。 l l腔外ｲ':l･

を勉強して来ましたので､これからはイン

プラント群の勉強も本格的に取り組んで

イrきたいと思っています

たことから、歯科の道を遊びました。今

は良かったと思っています。

Q:患者層、患者数は？

院長:この辺りは腿村地楴ですので､'F前II1

は尚齢荷の〃、昼間はj'弩供さん、夕方

からは勤めﾙi}りの働き蝋りの〃が多いで

すね雌初は近所の方々でしたが､近

頃は速ﾉjからもポツポツですが来院して

くれます。患荷数はl ll約20斜前後で

すが､もともと多人数を,診ることには'噛れ

ていませんので、この辺が限界です

（笑)。

Q:診療方針は？

院長:腱イトl l脈外科にいましたから、ﾉ,§本に

沿って、兇えない部分もキチッと論療を

すること時間の許す|災ﾚﾉ忠荷さんと1 1

腔内の,iIWはむろんのこと、その他のlltilll

話しをするように心掛けています。 !没111i

面では特に減I iに気を付けております

Q:オサダを選んで頂けましたのは？

院長:学ﾉlill#代から、色々なメーカーを辿

Q:素晴らしい建物ですね。

院長:設計|:が凝り性というか､斯新なイメー

ジの持ち主で。過去I没I;l･された建物を

見せて頂き､この方ならとまかせました。

外観もI' |分ではイメージが湧きませんで

したので､総てまかせました正直見

した時は鯖きましたが､これも'二I立って

良いだろうと(笑)。征ｲf松本'hで何軒

か、 'liの賊棚にマッチした進物を表彰し

ているのですが､それに没';l･tさんが応

募し、受尚しました。色々凝りましたが、

借入金の返済もあり、これから大変なん

ですよ(笑)｡

Q:診療室内部につきましては？

院長:内部の注文は、とにかく狭っ辞しいの

はイヤ。広めで動きやすい診療索にして

欲しい。 ！'〔崎『･でもそのまま診療室に入

れるように、と頼みました今のところ不

満な簡所は別にありませんね。

Q:歯科医師を志された動機は？

院長:初め､枇浜Ili大の文｣;1I1"jJ:部に入った

んですが､どうも好きになれそうもなく、新

潟大学に入り繭しました。惟格があま'ノ

社交的ではないから、サラリーマンには

向かないと思ったことと、小さな時から模

j則づくりなど、 ~f先を使うことが好きだっ

。
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誌上交友録

1★告★★ 7★メ

村上勝先生

の巻預 ★六 文

1京都市中京区木屋町通四条上ル

（社）日本歯科医師会副会長

’★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★

似は軍躯教練がイヤでイヤで家llIを決行。

それにはお金が､と親父の金庫からIRI1"T･

I'I分を排ちIIIし、それで南方(東I肘アジア〃

Im)にｲiくつもりで先づ､'1時満州l 'ilとII平ばれ

た中国の鴨緑江から安東まで行ったはいい

が､ここから先は身分i;llilﾘj|Iが必愛だと『ずわ

れ…。ここまで来ればもう家族も諦めるだろう

と家に連絡したら､"安心して文(ふみ)待て”

の電報。手紙が来るだろうと排っていたら、

変わりに泣きながらお袋が来まして、連れもとﾞ

されてしまいました(笑)｣｡｢でも安東で家川

少年としてlﾂ親が来るまで驚察に保護ざれ排

企全部没収されましたが､旅l l lOl 'l<れまし

て、当時1 1 12円もあれば/1劃耐II来ましたか

ら､結榊楽でたのしかったですよ｣と笑って!；

われるが…。その頃の2T･円の111i仙を計紳：

すると…。とにかく豪傑。村上水瓶の血は確

実に流れているようだ｡｢いやいや､今は誰も

が認める紳|fですよ(笑)｣。ユーモアも交え、

ザックバランなお話。そうしたご‘『|;|:什と巾広い

知識･見識がこん1 lの地位へと先生を押し

上げて行かれたのであろう、と想像川来る、

たのしい刑会長である。

－現在の､特に聯い臨床|夷の方々をご

覧になって「‐爵で高うと､気の雌だなあ－、

という気持ちになりますね。先にいいましたよ

うに需給バランスの違い､加えて賀川の高騰、

級訓の低下から来る経営不安､膨大な勉強

II群々・でも救われる思いがするのは群い先

ﾉi皇方に聞きますと､“別につらくはありませんよ。

良い時代を知らないのでこれが､'1たり前だと

思っていますから"という!-す葉ですね。これで

良いとは思っておりませんが､年に16%も上

がった時代を知っている我々は､これでは1IJ

衷想､気のI砿だと恩いますが､そうした蒲蝿

を聞くとホッとする気にもなります｣。情も深い、

やさしいお人柄である｡｢私個人の意見です

が､質の問い医療を提供することによって‘患

荷さんのII!解を得て|'I己負拙を促進きせる

方法。歯科の中でも啄門分野を標傍するこ

とによって､技術料の評illliを高める方法等考

えられますが､これも祁会と地刀など条件が

異なりますから難しいIAiもありますが､とにか

く出来ることから改稗していく姿勢｡これがﾉ<

切だと思いますね｣。

一一振り返っての感想は？｢背はあまり好き

な職業じゃあなかったんですが､今は親父に

感謝しているんですよ。杵通の会il:に人った

ら、僕など万年平社典(笑)。それが定年に

もならず､とにかくここまで米させて路ったん

だから(笑)…｣。閉鋤1|;が強い(？)と思われ

ている医療界にあって｡こうしたﾄｯブがいる

とは心強い。そんな思いのする剛会長である。

ようですが､副会長のご愈兇は？｢保険点数

は、内在する|川題や唾l家]参算を含め今後解

決して行かなければならないﾉ<切なIMI題です

が､歯科医師の過剰につきましてはﾊ"k打が

10年間で達成せよと言われた大学人'j走者の

20%i'iﾘ減が昨年でほぼ笑現したのです｡カミ

それでも現実を弛ますと多いのが実‘|､1'io部

では70才で保険医から身を引くという意見も

出ているようですが､それではこれまで保険

医として4懸命頑張って来られた人進はとﾞ

のように対処するのか､という問題が残されて

いるわけです。雌間山積､雌しい時代を迎え

ておりますが､現実を兇.li'lえながら、 ・つ．

日本1澗科医師会.副会長として3年、を迎

えられた村･上先生。京都府歯科|炎師会のMI!

『I;にご就任されたのが38才のII#とお附きす

るから、途中少々休憩されたとはいえ、府叡

務理覗､副会長、会長。更に今l''lのご就任

を加えると30年余、会にご寅献､涌雌されて

来たことになる。

お会いした印象も喰々とした体躯に落満い

たお詔し振り。今年70才を迎えられるようだ

が､おそらく勝い先ﾉﾋ方には気I朧に何でもｲ:ll

談出来る、蝋富な体験に裏打ちされた頼れ

る大先飛として信噸されていることであろう。

今luIは、広島県歯科医師会々長･松脇悌

三先生のリレーにより、日歯･副会長を務めら

れる村･上勝先生にご蔽場頂きました。

「松I;,ｻｲとは大歯大jli時からの親友で､私

の実家が大阪･枚〃市にあって大学から近

かったことから、行ったI7来たI）。また当時は

俄中から峨後の食料雌の時代で､しかも歳

が20才前後ですから、年中腹が空いていま

した。幸い彼の実家は広島も比婆郡のIIIff

で､本､11に今戦IITかと思うほど柵かでのんび

りしたところだったし、食べ物もあったので、

学校が休みになる度に行ったんです｡腹一杯

メシが食える。うれしかったな－(笑)｣。その

友情がli『希になるまで続き、しかも揃ってI I

本の歯科･界を背負う役職にご就任されてい

る。おそらく親兄弟よりも…。刎頸の交わりと

はこうしたｲII!を指すのであろう。

-ll"･副会長として現在のご活動は？

｢釧公腿のjﾐな仕事は､厚生符その他の部外

癖議会に出席し､行政側と話し合いをするこ

とです｡現在私は老人保険福祉審議会－

これは介謹保険を今後どのように舟llみ入れる

かという問題を群縦。もうつは|晃療保険群

議会といいまして－これは医療制度を今後

どのように改革して行くかという群議会です。

それと|児道辮議会の診療科名標傍専門委jl

会。これは、従来、 ・般歯科と矯正､小児が

認められていた標楴に歯科口腔外科･も加え

てもらう榊縦で…。これは耳鼻科との関係も

あり、IIW1127年にIIII;,'iしたんですが､今Inl¥

っと通ったんです｡｣何と40年以l，もかかった

んですよと苫笑される。

－今全国の先他方を回っていて一番の

悩みは､保険点数の評価矛盾と過剰問題の

’

四

I
両

つ会興の為に､というのが爽感です｣。確か

におっしゃる通り。 |&l身を忠将さんに|趾き変え

てみれば､今まで共に年を砿ね､何でもわか

ってくれていた医師が､急に､保険では出来

ない、と言われたら､収入の少ない身には…

と考えると気が聰くなる。

ご出身は大阪･枚方市。が､お父上は瀬

戸内に浮かぶI川島(いんのしま)の出身と言

われるから、戦l 'il時代村.L水1I[として瀬ﾉ『内

海を支配した海賊(といっても、どこの領_腫に

も属さず､財宝を積む船を襲い、自らの力で

/kきた順剛)の川筋を引く家柄かMIIれない。

そうIすえば先ﾉ|垂の風貌も…。そんな気がして

来る。それが次の壽動にも…｡｢学ﾉk時代、

★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★ ★★★☆★★★★★★★★★★★★★★★★★★★
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はじめに

llt界一の超高齢化社会となった日本では

､'i然のことだが､アメリカでも商齢者人｢Iに|班I

するニュースや話題が卿えている。確か同連

の位|灘付けと思うが､｢尚齢｣は65才以kとさ

れている。しかし｢超尚齢｣となると､まだその

II;式定義は存在していない棋様だ。

それはともかくとして、 llt界的に､特に先進

,iWIfiでの高齢人｢Iが堀川'し続けることは碓

爽なところから、社会･経済･ '児療の視点か

ら、ひいては｢ライフ･クオリティ｣､つまり他Ll噂

に良生きするにはどうすれば良いか､にまつ

わる討論が盛んとなってきている。

総人口の14%が65/l.以上というのが｢尚

齢化f|:会｣と言われ､「人ﾉI;80年｣が常識的

に定府している。 ll本がそうなったのは94ｲド。

I州|倫人｢lが7％だった70ｲ|品から､24年でそう

なったわけで､これは発炎されている欧米諭

脈|のI笥齢化速度と比べると、 ：倍、三倍の速

きだ。逆にみれば､それ礎急激にH本人の

平均蘇命が延びていることになる。

昨ｲ”j1発表の|lｲ馬政府の'li!i級に依ると、

65才以Iの商齢荷数は1.821万人で総人

I Iの14.5%となっており､2007年には2.400

ﾉj人で借人LiにIi1める制合いは、201%、

社会環境の変化､ |侭学の進歩、他ﾙMI;III!

に関する知識の堺進などが､私進が瞳がと

なってきた原|川であることは確かだ｡そして注

慰して兇IIIIすと、何と30代､ '10代の人進が

顔負けするﾉじ気な尚齢荷も、私述の11III)Mに

噸えている'I#'J冬に虹付く。

元気な高齢者たち

米医学分野で82年から実施されている,淵

代に依ると、アメリカ人のが命は延びてきてい

るだけでなく、 ,柵i↑人| |に典刷的な各悩| |；疾

幽にかかって身体がｲﾐ'1山となる率が､1り;ｲ|；

1％から2％減少しているそうだつまり1:｡i齢

人1 1が､以前より｢より健康に｣なってきたわけだ

この'几I〃米に、ニューヨーカーで米岐ｲI握

荷の1人がll'lイ．で亡くなってニュースとなっ

たが､J V･ソトというこの女'I'|;､フランクリン

D･ルーズベルトとl'ilじ年の1882年ﾉkれ･hli

聰器はつけていたがメガネは必喫なしだった

と‘;う。長′|さの秘,決を聞かれると､｢ｲ'll様の

恩ｲ1し｣と応えるのが'紺だったという。

ちなみにl11ﾘlしている他のlltｲ|狼荊･では、

コネチカット州のメアリービッドウェル(11,Ll･)

と､ジョージア州のべシーレイノルズ(116イ.)

が勝るが､2人とも女性だ

つまりl1t界で初めて20%台になると!;う。

アメリカの商齢荷人｜ ｜は現在総人1 1の約

13%で､3.100〃人と発炎されておﾚﾉ、ほぼ

9人に1人が65才.以|だが､この数'i鷺は次の

30年間に2倍となるr測だ尚齢荷人l lが

米総人口の20％(約1億人)となるのは、多分

2050年頃とみられているから、 11本より約40

ｲ|握れとなる。

/>､l1l:紀初めのアメリカ人の､「均が命は'17

才だったが､今では74イ･と伝えられる。ちな

みに終戦直後の荊合いは、8％だったそうだ
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ベシー･ディラニ歯科医(104才）

多分､肢も愉快な尚齢考の例として叢げる

べきなのはディラニ姉妹であろう。お伽liさんの

サラ(107才)は健在だが､｢ハーレムの黒人

女性歯科医ドクターベシー｣で知られた妹さ

んは昨年9〃に104".で亡くなり、その際ニュ

ーヨーク・タイムズ紙が半ページさいて､D姉

妹の人生を伝えている。

D姉妹は北カロライナ州のラレー市生れで、

父は奴隷だったが後に米史上初の照人架公

会iil教となった人だ｡教育的環境に忠まれた

姉妹は般尚教青を受け､教養も帷々ならぬも

のだったらしい。

南部の黒人溌別のしきたりで､幼少時代の

l'li妹に関して多くのエピソードが残っている

が、 ‐番やんちゃだったらしいベシー|兎は､或

るH「白人オンリー｣の水飲口から｢ホワイト・

ウォーター｣を椛み飲みして､｢なんだ､ II1じ味

よ｣と!；ったそうだ。

今llt紀の' l 1噸迄I櫛部では、照人は咽IIIJig

バスでは後席、ドラッグ･ストアーやレストラン

でのサービス拒否は常例だったから､姉妹が

勝かつた頃の鑑別待遇はことさらひどいもの

であったことは想像に難くない。そのk,11時

の白人レベルでも商い高等教育を受けた姉

妹だったから､或る時白人とやりあって､ベシ

-I髪はリンチにあいかけたこともあったと‘争う。

南部で先ﾉ|をした後2人がニューヨークに

SUZANNEDECHILLO／NYTPICTURESⅨ

縦代を上げず､クリーニングは2ドル、虫歯の

銀の充填は5ドルで押し通したこと、そして有

端人の患君が堺えても貧乏な人進の論療を

|!ilじ様にし続けたこと、などは語り革となって

いる。

しかしここ迄はD姉妹の半IⅡ貢I弛に過ぎず、

60才でひとまずﾘ|退したくシー雁と62才の

サラのそれからの人ﾉ|《がまた凄い

沸諜である「HavingOul･Say:The

DelallySislers'Fil･sI I()0Years(私述の伝；

い分 デイラニルli妹の股初のI'作)｣を

II|ドいて､それが1I1版されたのは1993年。途

端に賞は取るは､ニューヨーク・タイムズ紙の

ベストセラーリストにilfるはで､19"jlで90

ﾉj祁売れ､次に｢TheDelanySisters{Book

ofEvelydayWisdom(デイラニW'li妹のI I々の

分別)｣を講談社アメリカから出したのが199

4年で､1年ほどで16万部売れている

1995年の操には｢私進の, ;い分｣という"i

のショーがブロードウェイで11演され､3つの

トニー賞候補にあがる礎の人気を|＃してい

る

ll lはIIL起きしてオートミールの朝食に始まり、

夜はお気に入りの｢ニューズ･アワー｣播糾を

I｣1蝶テレビで見て就漉､だったと商う。そして

遮蔽なしの生活でもあった。

良ﾉﾋきの秘訣を聞かれると､｢ハニー、ウ

イ･ネバ･マリッド(あんた､私達が独身だった

からよ)｣、というのがベシー医の返1i:だった

そうだ｡〔死ぬほど心配させるハズバンドなる

ものを捗ったことが艇かつたし、生きることを

怖がりもしなかったし、死ぬことも恐れていな

いし… ｣､ともよくつけ加えたと言う。

お姉さんのサラは､｢私が長生きしたのはベ

ビーシスター(妹のベシー）が理由と思う｣、

と返'lIしている。 I'I･年以1兆活を共にした人

がlil}なくなると、杵辿ならガクンとなるところだ

ろうが､｢ベストを尽して､これ迄通りにﾉkきて

行く、ベシーが居た11#と全く同様に｣､と稗え

ている。

ところでDjili妹の物1冊についてだが､それ

を｢蝋人｣とか｢女性｣という観点からでなく、

｢アメリカの物語｣としてillって欲しい、という

のがベシー医の希望だった、とサラは!;って

いる｡｢彼女は''1分の思うがままに生きました。

特に雌後の数年は、彼女にとって肢も楽しく

"11'iしいものだった｣とも

来たのは1917年。お姉さんのサラはNYの

ハイスクールで初の黒人家庭科の先生とな

り、1923年にコロンビア大学を卒紫したくシ

ーは、NYで2人I｣の黒人歯科腱となった。

以来ベシーが昨年亡くなる迄、 ﾉl批独身だっ

た2人が・締に線した歳月は実にI'i年以上

となっている

「ハーレムの蝋人女性歯科医ドクター･ベシ

ー｣として彼女がｲ{.脇したのは1923ｲドからリ｜

退した1950ｲド迄だが､この間只の・度も論

こうしてお伽I諦に{|'てくるヒロインさながら

となった2人だが､イl.端になってからもそのﾉ1

滴様式は以前通I)簡紫そのもので、姉妹の
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マラソン･レディーのｲブリンさん(79才）

ニューヨーカーは独立独歩の気風が強く、

生き方も自由自在で個性的で知られるカミそ

の典型的なのが｢Eve｣の愛称で知られる

Evelynさんだろう。

彼女が走り出したのは1981年､64才の時

で､これ迄に完走したマラソンは実に34回。

場所もスウェーデン､英国､ニュージーランド、

モスコー､バミューダ､そして米国各都市と、

マラソン参加で世界と全米を駆け回っている

人だ。NYマラソンは12回連続完走だった

が､1994年だけ初めての完走断念となった。

半分辺りまで来て､オレンジの皮で滑って転

倒し､片目がふさがるほど顔が腫れ上ったの

がその原因。通りかかったタクシーの運転手

が､｢貴女のスピリッl､に感激した。来年は完

走して下さい｣、と班料で家まで送りとどけて

くれたと言う。

翌H腫れ上ったままの顔で||鋤したら､そ

の顔をひとI: lみた社長が､｢(雌|雌した)相手

の男がどうなったか､そのサマを見るのが恐

ろしい｣とからかったそうだ。

だからイブさんはマラソン界ではちょっとし

た著名人で､昨年のNYのローカル紙などは、

｢78才の若さのイブは、只今11月のNYマラ

ソンに向けてトレーニング中。今度はオレンジ

の皮に気をつけて､ガンバレ、イブ!」と紙面

で声援したほどだ。普通英諦で年を言う時

｢○○イヤーズ･オールド｣と高うが､濫者顔負

けのシルバーl1t代に敬意を表す時は、愛情

をこめて､｢○○イヤーズ･ヤング｣と篇う。

イブさんがマラソンをやることになったきっ

かけは､62才頃から痛風に悩む身となったか

ら｡｢少し｣身体を動かした方が良いとの医者

のアドバイスで､近所のジムに顔を出してみ

た。そしたらジムの先生が｢ﾉとれ｣と言った。

｢とんでもない。こんな身体でそんなコトが出

来る笛がない｣とlli杏し続けた彼女だったが、
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これは､「11本だって負けてませんよ(ビジ

ネス以外でもね)｣ということで､私の伯|ｿ:、ル〔

極とし江をその例としてり|っ張り出させて煩

く◎彼女は私の伯父(雌の兄)の奥さんだか

ら、私がヨチヨチ歩きの頃からの馴染だ。肢

初この人は、とつつきにくいｲf在として私の人

生に登場した。子供の私に、よく怖い顔をし

たからだ。

妓初の記憶は、多分6才･位だった私が従

兄弟逮をリ|き連れて､庭のプールをペンキで

唯った時だ。お葬式か何かで親戚・同が集

り、私進f･供は退屈した。そこに水を抜いて

真白なプールが私の| |に入った。私の弧の

II1でｲIﾘがどう繋がったのか、色々つまってい

る物悩小雌から赤のペンキの罐や刷毛を排

ち出して従兄弟達に分け'j･え､プールの底に

よじ卜・りて､みなで雌lhiを赤く雄りIⅡしたのだ。

先生のしつこさに到頭負けて､或る11道路の

｢ワン･ブロックだけ｣走るハメとなった。

その夜は彼女の｢髪の1本1本､そして足

の指の爪の全部が､苦痛でI1IIIいた｣そうだ。

しかし話はそれで済まず､先ﾉﾋは相変らず

しつこく､｢ワン･ブロックだけ｣は｢ツー･ブロッ

クだけ｣､そして……と展開して､｢千里の道

も-歩から｣の周葉通り､気付いたらマラソン

を完走する身となっていた、と荷う。

「私の次の企mは日本に行くこと!」と言っ

たイブさんの口から､次々と|｣本賞賛の言難

がとび出した｡｢日本人の勇気を蝋敬します。

ビジネスの能刀と言うか､その鋭い洞察力、

卓越することに対･する献身ぶり。そしてII本

人の美的感覚､美に対するその感受性-ill;

界一だと思いますよ!」
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h＝子供達がいやに静かになった、と誰か探しに

来たらしい。30分程で兇つかり､張本人とす

ぐ分かる私にｲ''1鰍は大変怖い顔をした。

伯父･敬I上は医者で､米IKI留学時代に絵

を捕くことをおぼえ､戦後神ﾉゴに自ら設‘訓・し

た京極I髪院を建てた時､その3階をアトリエと

し、生涯絵を描き個腱も|；Mいた。進取の気

性に篇んだ人だったから、戦後早々と外噸

(確かビューイック)を闘い､その配送を符ち

切れず､週』<に東京に雌んで来て、 l'Iらの逆

転で神ﾉi迄ドライブして運ぶ、という具合だ

った。新枠線以前のことで､私もねだってこの

ドライブに便乗した。 、11時の道路は殆ど舗装

されておらず､そこをオープン・カーでつつだ

ったから､神ﾉiに蒲いた時､私達は髪も刷毛

も嶢で典I'lだった。月|服の朝の診療時間に

スレスレか10分位の避刻で沸いたから、 ‘〃

故かとハラハラしていた伯I恥が怖い顔をして

いたのは､I1然だろう。

そういうわけで、 j'･供の私はこの人のこと

を|11となくとつつきにくい大人と意識したらし

いが､今思うと、周|州の女性の殆どが府物な

のに､この{rll秋だけが{1111#も洋服でテキパキ

していたこともi%l係している様だ。

イI'1父のパートナーとして､鵬院というﾉ<lﾘ『‘勝

を切磯りするのは､組織で!;うと事務ﾊj腱に

､I1るから、 II#代に先がけたキャリア･ウーマン

だったわけだ。だからこそ､終戦2カノj前のﾂ將

襲で神ﾉ『 ・術がやられ、火の海のII'を逃げ

る際、米袋を水がはってあったお風呂に投げ

込む気'l砿も利いたのだろう。

翌I I焼け跡に行ったら、お風I'l ･杯に焚

きたてのご飯が出来ていたと,詞。そして鶏

が焼き,!‘になっていた…．。それで焼け跡で

荘然としている隣近所の人進にﾉ勝をかけて、

それぞれおII11やお蒋やお縛汕などを撤き熊

め｢ピクニックになった｣､と11'1雌は笑う

ところで彼女はテニスが趣味で、腓ぃ噸

ー＝

一
恒
堀
一

W膣覗
F F~

I

偲躍霧
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｢HI 1|j蕪カップ｣(テニスで著名だったll1中千

代氏のご主人にちなむ優勝杯)を狸得した腕

の排ちi'弓で､何と今でも現役である。確か数

年前に､｢元気なおばあさん｣とかいうテレビ

需組で紹介されたこともあり､地元ではちょっ

としたｲｧ名人らしい。

納僻した孫もいるし、年齢的には確かに

｢おばあさん｣lllざ代だが､この呼び渦はどうも

この人にはチグハグで実感がない､と姪のひ

いき11からか､この私は思っている。

昨年帰国した際に立ち寄って､｢何時迄も

良'|きしてね｣と!;ったら､｢もうええわ｣なんて

例のIWr･だったが､その直後にあのﾉ<震災。

､膳いﾙ(械医院はかすり傷で済んだが､途端

にｲIrI Iﾘの大活蹄となったらしい。私と締に

プールにペンキを雄った従兄弟のお嫁さんか

ら｢侭lﾘはそれはﾉ心気で征l 1駆けIIIIっていま

すからご安,し､｣と述絲があった。

ノ‘‘;雌レディース･テニス･クラブの会長でも

あるｲ''1雌は、さぞかし頼もしい公艇であるに

述いない。

私が｢ﾉC気な尚齢行｣のことをIIドくのは､私

l.1身がその人進の′|き〃に励まされ、ノ亡気

が柳いてくるからだ。これからの社会は、派

の4(11Wを問わず､ストレスは期す．〃となる。

そして私進は、杏応なしに年をとって行くの

だそして尚齢になると、身体のあちこちに故

|蛾が起り、 ノ'2枡もｲﾐ|'l山となってｲ｣:<･郊持も

)'1然、沈んで略〈なIﾂがちであろう。

しかしこれは、本人次第と‘;えるのではな

いだろうか？ 「克服｣という1錐が心に浮か

ぶ。イブさんの様に､術風で歩くのも悩劫だ

った人が､それを克服して、排い人も顔負け

するマラソン定ﾉ瞳記録を築くことも可能なの

だ。オリンピックや､各分り11のスポーツで､チ

ャンピオンとなった人進だって、そこ迄になる

のにはどれだけ多くのコトを人知れず克服せ

ねばならなかったことだろう。

そういう愈味では､ここに狼げた元気な尚

齢巷3人や､先|199才で亡くなった宇野T･代

氏などは、カクシャクたる人ﾉkのチャンピオン

と‘；える人進だろう。

ところでこの記覗の初めに稚げたｱﾒﾘｶ人

の平均存命7'1才･だが、岐断情報では既に

76.3才.と改新されている。この分では、 ’ '水

は､I1然､アメリカでも、 12均脈命Iｱi才となるl l

はそう遠いことではないだろう

今やﾉk命f:|．'；その焦点は、人間の世広j・・

DNAと脳に|ｲﾘけられておI）､｢人Iﾊl｣そのもの、

つまりﾉk命の神秘の謎の解Iﾘlにとりかかって

いる

次号では､アメリカイI:会に於けるそういうI澗

魍にふれながら、カクシャクたる人ﾉkをﾉ|:きる

人進の例を辿して､効果的老化防止､ひと!；

で，;うと｢ﾉ心気にﾉkきるには｣についてIII:いて

みたい。
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オサダの商品くお元気ですか＞

宮崎歯科医院
広島県福山市春日町3－3－28

院長宮崎吉右衛門

副院長宮崎紘子

歯科医師宮由紀子

弾

恩

害罠

毒
‐I

二二－一＝

識掴可甑,皇孟壁

福山駅より東に|ｲﾘかって、 ！|〔でおよそ15分。

県道より1本入った住I葡地。|曜院前而には川

が流れ、ハI1I)Wにはスーパーマーケットが"it

ぴ､隣は24時間営堆のスーパーマーケット。

建物はT'↑形に雌てられ､奥は腱ﾙｫと応接

iⅢ1，前は診療室となっている。前面アプロー

チは、中央の両側にレンガを枝んだゆるやか

な針.りのjm路。左ｲ『が駐車場になっている。

待合室は窓に沿って座り心地の良さそうな

グリーンのソファがL字形におかれ、その前

Iiiが受付。台前に立つと､イ|:切りの全くない

オープンカウンターから診療室内部が･Ilで

兇渡せる、開放的で明るい印象の診療室作

りである。

診療籠人l Iの手前が院長専川の診療鐺。

スマイリーGM1台と傍らには研究机｡机上に

は文献や沸物が砿みjitなって侭かれている。

透Iﾘjガラスを通して､診療室全体が見渡せる

様に,没,;|､されている。窓に沿ってファインGM

2台とスマイリーGM1台が設置されている。

院腱は昭和12年日本歯科医専(現日本歯

科大学)をご卒業。戦時下は満州方而に派

遣されたものの、復興後は長崎|夷大薬理学

教壌でI児学|*士号を取得、さらに京大腿学

部外科学教案の研究員となり､その後は岡立

福111瓶院歯科医長､滋慨県長浜市立市民病

院歯科部長を務められた研究･炎力派。昭

和37年、此処より数キロ離れた入船町にて

開業されたが､現ｲI§診療所はご子,9､(内科

I塵)に譲られ、ご自身は副院長であるご息

女･紘子先生と共に当院でゆったりと患者さ

んと歯科の相談･診療はむろんのこと、体験

を通した人ﾉl畠話しをしながら、今だ哀えぬ

極々の研究､又原稿苔きをされているご様子。

現わした蒋苔も歯科学書を初め､栄養学､生

化学､更には｢私のエチケット読本(近代文藝

祉刊)｣など広範I州に及び､その博識ぶりには

驚かされる。

「私は昔から経済的なことにはまるで関心

がありませんでした(笑)。 I11院も娘が建て、

巡営しているんですが､ただ私の育った環境

もそうでしたが､ ､11家の方針は、学校を卒業
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の＝寺一一

いユニット、

おりますろ 四劃
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画一

9露
地盃

するまではIhi側を兇るが､後は親を踏み台に

してI'|らを伸ばし、向山に自分の人ﾉ上を築き

あげること。そこには､11然、 I豊|山と炎墾にあ

る鷲怖も総てI'l分で排つ､と雷うことを養育

のｲi;として来ました｣。

をいかに長く緋たせ､使わせるか｡これが何

より大切と開漿以来やって来ました｣｡｢私は

10分III1の診派には10分説明。20分には20

分を､忠称さんと‐体になり、栄養′,j』:をも含め

た健康づくりの‘活しをしつつ､診療にあたって

参りました｣。今災、インフオームド･コンセント

など､というお顔お金には全く関心がない、

といわれることにも合点がいく｡｢M:から勉強

が忙しく、とにか<I'1分を少しでもlii逃させ、

I{'1上することのみを願ってﾉkきて来ましたの

で､家族はよくついて来たな－､でも''1分では

1hi1'|い人ﾉkだったな－と近頃思うII#もありま

すよ｣と笑われる。他鵬を保つ秘i沢は？｢殿間

ですよただ前進､夢を追い続ける怖熱､こ

れあるのみ。ﾘI私(をするヒマなんてありませ

ん｣と蹴された趣味もI I水》職11，ヨット、

旅ｲr､魚釣､麻稚と多〃liliにLIるこれでは

年をとっているﾋﾏなど全くないであろう｡

－歯科IIEWIliとなられた動機は｢私は文科系

にｲjきたかったんですが､歯でハ:労をしてい

た|ﾘ:から強く勧められ…今ではどえられな

いでしょうが、 ､'111＃は籾の命令は絶対･だった

んですよ。で､せめてこの肘進的な芥lﾙl気を

抜けだせる、束ﾙ〔の大学でI'1山を満喫した

いと(笑)｣。きすがの院及も剃の’“↓だけに

は逆らえなかったご様fであるその他､現

代の教育、 ﾉ|態'､』たの’諦しなど多〃liliに】〔っ

ておIi,'iしドさったが､ ‘篭IAiの祁合で…

今年83イを迎え悠々とご|'l身の道を歩ま

れる院腱に変わって､院Iﾉ1を取りｲ|冑切るのが、

先述のご息女･紘『先′k･ごrl身のお話し

によると「I1『'､if:卒龍後､イビ嫁修堆(？)をしな

’

毒

１I
ｰ

j'先生から兄たおじい様はどんなﾉ』？のf'illll

に｢小さい剛Iｿ:に連れられて歯の論娠にｲjO

たんですが､とにかく'I1iかつた。ill父が別に

怒るわけではないんですが､論娠! |!どんなに

揃くても、決して狼を見せてはいけない、とIﾘ：

から伽III 1 ;われるんです｡それがプレッシャ

ーとなって､此処に来るのが嫌だった(笑)｣と

ll;liI(に。武|道糒ﾈ'l' ･気'i,i･を雨んじる格式の

家庭寓崎家の家風を思わせる‘雑だ｡｢IIIj

リに|ｸ瓠IIが多かったことから、 1''1の疑いもな

がら父の診療を手伝っているうち、いっそうの

こと|墹科医になろうと父に紺談したところ､“農

が身を助ける様では女は幸せとは思えないが

な－？!”と 。!;。30才を| |前にしての受験勉

強は殊の外ハードで､今振り返ってみると勉

強につぐ勉強をしたのは､あの時だけでは…。

30才になる年の祥、

l淵科大学(II歯新潟

鯛'j3:部卒)に入ること

がlli来ました｣と言わ

れるだけあって、院腿

に似たのであろう、努

ﾉJ家である。

「､I1院をIM<にあた

<、簡iil.になれるのか

な、とこの通を選びま

したが､受験勉強、 I I(I

家‘淡験よりも臨床はは

るかにむずかしく、火

変な職堆を選んだもの

だと…(笑)。でもこれ

を{IIIばすしかない、と

って､父からは金銭的な援助は受けませんで

したが､子供の頃から父の医療に対する姿

勢を兄て来たおかげで､惜金の砿みはありま

したが､ IIM業､'1初から1''1らとまどうことなく、

患荷さん進にも、従巣典にも恵まれた好スタ

ートを切ることがlli来ました。それもこれも、

父がjj-えてくれた艇形の1!ｲ･雄を沢III私が継

Jklil来たことを感謝しております｡忠荷さんも

､'1腕のﾉj針を1';頼され来院されてくれますの

で､そうした.葱味では2代| |の良きに忠まれて

おります｣。イヤ、イヤ、おliiのﾉJがここまで

､'i院を伸ばしたんだよ、と院長．暖かい親f

の'I,'iが心に弾く《，

その紘j'先ﾉ|:とコンビを組み、 l l々の診

療イW先に励んでおられるのが､院長のお係

さんにあたられる山紀j'先ﾉ|:(ﾉL州IMif:l･k'､j::

率)。卒後は､紘j皇先ﾉkとl'ilじ枇浜の鶴兄IMi

f:|･でlｲ|畠間勤務をした後、 ．'1院に。-11 1紀

現ｲI:では思っております｣とﾉj強いご返･I；。

院腿、紘j'･先ﾉ|:と身近な大光力';に|川まれ、

|"IIIjとしての無学､思想を受けついだ紫lll'iら

しい女|侭として巣)XつのもlNl近であろう。

オサダについては｢火''jf:、竿梁後務めた枇

浜の鶴兇I蹴科､そして此処と。ほとんどのメ

ーカー、ユニッ|､を使いましたが､父も私も使

いやすく、そして(!ﾘよ'ﾉ触荷さんが気持ち良く

論旅を受けられるユニットは、ということで遊

びました｣と紘f先ﾉk･｢ユニットも私卿11とし

て、スマイリーGMを残してくれていますが…

もう12～13ｲ|§、 ,'iiel厳も少なくアフターも良く◎

安心して使っていられます｣と院腱。うれしい

お,洲しである。
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崎恭石 子
は機茶のカルテ収納雌となっているらしいが

すべて家具洲。衣miからは兇えない。衿所

にさりげなくおかれた、船の良いi臓物や花、

絵も小さめで､色I淵も穏やかにゆったりと安心

してくつろげる欧風の家庭の応接間、といっ

た感じに｛上上げてある。

診療宗も内部に1個〃i通路はあるものの、

完全な個室作り。それぞれにメイプル材で作

られた特注のキャビネットや器材収納庫が股

侭されている。2部雌に分けられた案!|1災に

は濃グレーと機紫のファイン<GMD>Lﾉ則

が｡これ又､欧米でll#折兄かける診療案とい

ったイメージ

余分なものは・切外梛に川さず､シックで

スッキリとした、 1 1本ではめずらしい案内券IIM

気である。

｜塊腿はI1"1159年､ イIII余川歯科大学をご卒

紫。卒後はIMI束ﾉmiで勤務腿を約3年。そ

の後ﾉ'1まれ行った此処旭川'liにjﾉきり、人l1l

歯ｲ:|･クリニックで8年lll1を過ごす。開業は昨

ｲl26)j。

歯科診療室
旭川市7条7丁目

第6.7中島ブラザビル1階知り合いの家に来た様な、

くつろげる感じの

雰囲気を心がけました。
院長石崎恭子

旭川空港から、趣"』;の大‘!;・ I･勝迎峰を

1If蛾に、初奥の爽やかな風に吹かれて忠別

川を渡って'i丁街へご紹介の｢ｲi崎恭r･11i

科診療察｣は､駅liiをI櫛北にl1i〈買い物公| ｜

と呼ばれる辿りを徒歩でおよそ10分繩腱i､．

った9階雌の角地のビル1階にある。jmりは呼

称遡り、 ’'1央にレンガが敷かれ、 ''1樅や銀杏、

ニレの水が柚えられ、 ililもがゆったIﾉ聞物に

親しむ公|刺風に作られている。風といったの

は､その公|蝋Iにはラーメンや11ｸ農lli場の肱が

杵jiに'>:てられていて､どちらがl l 1>:つかわ

からない繩だったからである。貿物と公|蕊｜

杉えてみればよく付けられた辿り"iである。

ちなみに旭川の街は駅を背にして､ |櫛北を

｢灸｣、東11Vを「J~II｣と呼び､蝶盤状に区切

られ、初めての人でも化所を兇ただけですぐ

わかるように造られている。

前般きが腱<なったが､ビルを4～5段kっ

た|憾院アプローチは、水l iのドアーに|部は

排りガラスを1111iめ込み、余色で｢Dr.KYOKO

ISHIZAKI'SDENTALOFFICE｣とllドか

れてあるだけで､どちらかと! iえば地味な印

象。

緋令室も水| |の床に､3人がやっとI樅れる

ソファ。i'i'j側には小さl lのスタンドが撒かれ

ている。アール状に作られた受11･､その後ろ
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■設計:(株)中原建築設計事務所

■開業:平成7年6月

■スペース:7724m2(約23.4坪）

■ユニット:ファイン<GMD>L型2台

■診療時間:10:00～19:00

■休日：日曜､祝祭日

■スタッフ構成:ドクター1人、衛生士1人、

技工士1人、受付1人

■患者数:1日約15名
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院長石崎恭子先生

様にと。室内の雰囲気は、知り合いの家

に来た様なくつろげる感じに。でも、動

線や機能は熈駄のないようにと。勤務|児

11年、その'＃1の経験を活かしたつもり

ですが(笑)。

Q:完全個室。何故？

院長:渡かせられ'-1の巾を人| |にさらすこと

は､私達が思っている以l､に、患荷さん

にとっては恥ずかしいことなんです。特

に女性で歯を失った人などは、主人に

も兇せたくないと思っている人が多いの

です。先11もスタッフがIすっておりました。

股者さんって､診療案に入るとあんなに

「紫(生地のまま)｣に戻るのかしら、と。

一見、歯とは関係のない,紙まで､ここに

蝿ると自ら,満すんです。そして次雄に、

勝い時の|座1分のロノ心の感じや笑顔等、

僻段気になっていることを総て紺し始め

ます。初診の患者さんは愉療せず’蒲し

だけで終わることもあるんです(笑)。

Q:それまでの勉強。大変でしたでしょうね。

院長:入11 l先ﾉIiのところでスタデイー･グルー

プに入り、6年前からマイアミのL､D./f

ンキーインスティチュートでセミナーを受

け始めました。朝から晩まで1週間ビッ

シリ識推。それをI;l･31'll、レベル4まで受

識しました。機軸は“''1分が求めている

先述のように、ゆっくりくつろげる落ち着い

た診療窓にハキハキと気持ち良く応答される

スタッフ ・同。恵まれ過ぎる程(？)恵まれた

スター1，である。

Q:歯科医師を志されたのは？

院長：父が設計((株)中原建築設計邪務

所･代表取締役社長)をやっております

ので､私も、と思っていたんですが、趾

から、これからは女性も手に職を､と言

われ､試しに＝校だけ受けてみようと･ ･。

大志があって入ったわけではないんです

が､入学したらわりと性に合っていたんで

す(笑)｡今は毎日がたのしく、人生肢

大の蝋り物を断った位だと思っておりま

す。

Q:で､こうしたインテリアもご自身で。

院長:ええ、父にアドバイスを受けながら、 '21

分の考えている|侭院に仕上げました。少

しでもアメリカの故Dr.L.D.PANKEYの

パンキーフィロソフィーの実践の場になる
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1基亜言

ものを相手(患者)にしてあげなさい"と

いうことです｡患者さんの,訴えている本

､'iの心をまず知ること。これがわかれば、

その後の診断･診療の方向が正確にわ

かり、ベストな治療が出来るということで

す。

Q:でも時間がかかり､今の保険の範囲で

は少々無理かと思いますが。

御言！
》

~

I

ら洲幣が出来ること。各室内に受付とがあるんですカミそんな時に父はi奇って

院長:ええ、正直経営は回っているだけです

ね(笑)。でも、私の性格でなかなか対

症療法だけでは満足出来ないんです

（笑)。保険と‐般､今は半々位ですカミ

選択肢さえ知らない患者さんに、今の自

分の口腔状態を知らせてあげられれば

良い。そう思ってしまうんです(笑)。

Q:理想と現実。先生は恵まれていますね。

院長:確かにそう思います｡この医院を建て

る時、父も言っておりました。投賓とは

後々帰って来るものを!こ;うんだと(笑)。

つまり私のは投資にならないと言いたい

のでしょう(笑)。時に私の心も揺らぐこと

くれるんです。一度決めたことは岐後ま

でやり通しなさいと。給料を払えて､医

院が1111っていれば．･･･私は少々ll今えて

いるのかしらと少々反省する時もあるん

ですよ(笑)。恵まれていると思っており

ます。

Q:室内で各所に工夫されたと思われると

ころがありますが､特に気に入られてい

るところは？

院長:天井にリモコンで角度調整可能なライ

トを付けて､義歯訓幣等の場合にユニ

ットの無影灯を動かさずに､キャビネット

内にとりｲ1･けたバキュームで吸わせなが

直結した色ランプを取り付け､その番号

の点灯によって､患者さんはむろんです

が､スタッフの状態も知ることが出来ま

す｡弟が電気設備の会社をしております

ので力になってくれましたが便利です

ね

Q:オサダのファイン<GMD>・選んで頂け

ましたのは？

院長:学生時代にお世話になっていた川崎の

先生が、 I§1分でやるならオサダがいいよ、

といつも言っておりましたし、私もユニッ

トの専門メーカーですから故障が少な

く、&訓圃していましたから。でもlli直いつ
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’歯科医院の|新築｡増改築などに
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一

一
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加
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て､私はもともとデザインに興味がある方

ですから、汁は少々オサダは』職I｡だと思

っていたんです。でも妓近はスマートに

なI7･ ･ ｡GMDは､やはり質の商いもの、

慾者さんが寝ても座っても,L､地よいもの、

という双方の条件を満たしていることか

ら選びました。患者さんにも評判が良い

ですよ。

Q:最後に､後に続く女医さんに一言。

院長:女性に限りませんが､正確な診査診断

にもとづいて魁者さんの治療のゴールの

イメージをもって治療‘汁画をたてる様に

歯科医師としての自分のゴール､どんな

歯科医師を目指すのか。しっかり方向を

見定めることが大切だと思います｡もし

私が卒後間近で開雛していたら､この選

択肢さえ知らなかったと思います｡私も

まだまだその途中の人間ですが･･･。ち

ょっと生意気なことを意ってゴメンナサイ

ね(笑)。

＜設計･施工の立場から＞

設計にあたって､娘と長い間議論しました。

それは私は設計のプロではありますが､同時

に親(スポンサー?)として経営が順調に伸び

て行く事がまず大切と考えますから、正直、

毎日衝突の連続でしたね(笑)。そんな訳で

娘の歯科医師としての理想･専門家としての

意見を考慮しつつ､患者さんの立場に立った

診療室を作り上げて見ました。

開業以来やっと－年。どうやら軌道には乗

って来たようですが､大都会とは違い､今後も

経営の面での苦労は強いられることでしょう。

ただ私は、人間誰でもそうなんですが､自身

の信じる､－度決めた道は、後々悔いのない

様に歩んで貰いたいと思っております｡照明、

ソファ､収納家具一つに至るまで神経を使っ

た院内雰囲気を､患者さんが好み､石崎歯科

に行けば苦痛が和らぐ､と言って下されば､医

療の目的の一つは達せられるのではないかと

も今は考えています｡無事無難を願う親の立

場､経営者としての厳しい目。やっと開放され

て…、今は少々ホッとしております(笑)。

(株)中原建築設計事務所･代表取締役社長

石崎義敏
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※御希望の方は下記迄､御連絡下さい。

長田電機工業㈱／お客様センター
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圖圖画圃園

中野区歯科医師会

スマイル歯科
東京都中野区中野5－68－7中野区社会福祉会館7階

(会長･管理近藤安司〉

計4台が移動自由なモービルタイプで､簡易

セパレーションの中に設置されている。

こうした施設はどの市町村でもそうである

が､行政側との接渉も多く一朝一夕では実現

しない。 II1野区の場合もその例に漏れなか

ったご様子。そのご苦心談を､設立までの長

い年月取り組まれた担当理事の谷光明先生

にお聞きした。

～

－

●

雪一

「最初に障害者団

体から区の行政に要

望がありましたのが昭

和52年。翌年に区歯

科医師会へ打診があ

りましたが､その時点

では即実行は無理で、

正式に委興会を作り同時に勉強会を発足さ

せましたのが昭和55年でした。その後、 |筋力

医の研修や勉強の基礎も固まり､昭和58年、

他の場所で実行に移す段階となりましたが、

近隣の反対に合ってやむなく中止となりまし

た。スタートは早かったのですが､その様な

わけで､ |淵設は昨年4月、都内23区では遅

い方になってしまいました｣と苦笑される。一

ilﾘl一夕どころか､ 10年ひと昔であるが､それ

だけに施設の内容も充分研究されると共に、

スタッフlliliも素晴らしい｡｢ええ､その点は恵ま

れましてね。指導医として神奈川県立こども

医療センター歯科の池田正・先生、昭和大

学歯学部の向井美恵先生など、日本でも一

流と言われる先生方が土畷日や日曜日に来

ていただき、協力I夷に直接折導下さいます。

我々は詳物だけでは得られない細部の診

療･方法を学ぶことが出来､特に若い先生方

には良い研修の場となっております｣。おそら

くこうした経験は自院の診療一一障害児だけ

ではなく、高齢化社会を迎えた現在、大きく

役立つことであろう｡｢現在は18才未満の障

窯児のみ診療しておりますが､今後は渡たき

り老人を対象に診療する他のチームと連携し

JR･ !|!野駅北11から、左手に中野サンプ

ラザを見て､通りを3～4分。一昨年12月竣

工成った1'1野区社会福祉会館は文字通り障

樗を持つ方々をサポートする総合福祉センタ

ーである。内部をザッとご紹介すると、福祉

機器展示･相談センター(3階)、福祉協縦会

(4階)、障媒者社会活動センター(5階)、ス

マイル社会復帰センター(6階)等々と名づけ

られ､各階には社会復帰のための手助け･支

援の専門風が活動されているようだ。

ご紹介の歯科診療所はその品上階､7階

にある。砿椅子が楽に往来出来る広い通路。

当然のことだが､細部に亘って木目の手すり。

通路右手に待合室とじゅうたんを敷いたプレ

◆

△》

9
－

ヨ

イコーナー。左手が受付､その向かい側は刷

掃指導室一清潔な室内には幼児用の特殊

チェアーや各種歯ブラシが洗口台脇に並べ

られている。およそ10間×4間はあろうかと

思われる広々とした診療室内。窓に沿って

特殊診療H1ユニット＜オサダSTシステム＞

が2台、更にファイン<GM>が2台。

’
一
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圖園回圃園

蝋も、季
』
《

一

～一

一
一たり、要望にそって年齢屑の引き上げなど、

色々と改革されていくことと思いますが､未だ

やっと1年過ぎたばかりで…。まず基盤をキチ

ッとしてからと考えております｣。

－スタッフと診療日は？「10人の専任医

局員と96名の協力医。それと先程の指導医

の先生方に、時に医局員共々来ていただい

ております。診療は主に木IIMと土．日です。

木曜'二lは比較的休診される先生方が多いこ

とから。土・日曜日は患者さんの保護者の都

合の良い日ということで､そうなりました｣。

－来院者数と来院動機は？｢昨年は初

年度ということもあI)まして39名でした。ただ

障害者ですので天候などにも左右されてバラ

ツキが大きく、今度の日曜日は10名の予約

が入り、その対応をどのようにしようかと、今

から考えております(笑)。来院者は区内に在

ります障害者の2つの通所施設からの紹介と

そうしたグループ内での口コミで知り来院さ

れるケースが多いですね｣｡｢診療内容も健常

者と同レベル、高次元の治療を提供すること

を方針にしておりますから､患者さんはむろん

我々歯科医にとっても良い勉強になります｣。

医師は当然のことですが､弱い立場の人達

を労る気持を常に持ち続けることが大切で

す｡接しておりますと、逆に障害者の方々か

ら教わる部分が多いですよ､と言われる。以

前先述の池田先生にご登場頂いたときの言

葉"|厳害があっても、 ‐生懸命生きている姿

を見ると、人間の生きる目的、生きるとは何

か､を必ず感じます｡もし､それを感じない人

がいたならば､その人は医療に携わる資質が

ない人だと思います"というお話しが心をよぎ

る。

－今後こうした施設を作られる場合の何

か参考になるお話しがございましたら...｡｢そ

うですね。まず､当たり前ですが地域行政は

地域の住民が平等に幸せで安心して生活出

来る環境を提供することが節一のII的です

一
恥

1 、

園 窒〆1
q 。

錘↓b

一一

Ⅱ 一

から､障害者グループからの要望を行政側に

強くアピールすること。次に決定した場合､会

は診療を受けられる方々との巡撚をしっかり

保つこと。 ！|'野にはそうした団体が10以上あ

りますが､歯科医師会と毎年lll'l懇談会を持

ち、お互いの意見を交換し合っております。

u々の診療にはスタッフの充実が上げられま

す。体験坐寓なドクターはもとより、歯科衛生

士や看護姉、出来たら保健婦さんなどを加え

ますと、我々ではちょっと、と思うことでも保i穫

者の方々から聞き出し､診療に役立てますか

ら、充実度は増しますね｣。

帰りには衿さん揃って"ご苦労様でした"の

明るい言葉と笑顔。診療所名辿り、暖かいス

マイルが印象に残った。

ー

冨

塾

11

義
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おかく歯科医院
福岡市早良区有田1－28－1

院長岡部知剛

剛熟(ちどうじゆく)とあり、その横には3才から

100才まで歓迎とある。指導技がカンフー、

カラテ､キックボクシング等であるから､まさか

女性や幼児はいないだろうと思いつつ道場に

入ると､屈強なりj性陣に交じって､3～4人の

女性､小さな]邑供もアスレチックに励んでいる。

お会いした岡部先生も､さすがに無駄な筋

肉は‐切殺げ勝ちている感じはするものの、

どちらかと瀞えば小柄でやさしいIhi立ち。1f

広を許たら格I伽l技の世界チャンピオンとはと

ても思えない印象。が､中央マットレス上で、

スパーリングが始妻ると、その印象は‐1膳。

メ
ビ
オ
ン
に
”： 「II! |到武藝糖進會｣。 1i本ではまだあまり

|附きなれない武道満であるが､かつてl l水中

を沸かせた番港映lllliのスター､ブルース･リ

ーがlil'i liliで悪人を次々と嫌ぎ倒した絡闘技

と‘ ;,えばI誰でもおわかりであろう。

そのﾉ心lll:界チャンピオンが1 1本、しかも歯

科|ｸ瓠lliと聞いて111･迷お訪ねした。

場所は、博多駅から‘|[でおよそ30分の市

郊外の化宅街の・角。

診療I『に続く喪liliの道場。人l lには! |!"

武築糀進會･ l14x1AI分會、綜合武道場･知

たとえ1秒の隙でも逃さないぞ､という鋭い' ’

と体に早変わりする。

指導の合間をぬって､先生にこの道に入ら

れた動機、 211道場の成り厳ちや〃針等々を

;BIiliきする。

「私がこの格1脚l技を知ったのは25年位前

になります。それまで11本で"窄下"を練認し

ていましたが、父の親友が台湾人で､その

〃々から‘活しを|州いたり、試合瓜賊を見せて
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≦般人と交じり、スポーツに励み、しかも名を

成して行くことは､it大抵のことではない。

－ところで先′|;.、歯科のﾉJは？「旧I!l菖な

ところ、此処は今村先′kや代I診の先′kにほ

とんどまかせきIﾉですね｡わたしは爽家が病

|塊をやっておりますので､沿旅はそこの寝た

きりの人院脳杵がほとんどでして…。大会・

I批合が近づくと、征夜ll時～1211#噸まで打

合せや脂導に追われ…。今はどちらが本業

か、 l"1分でもわからないんですよ(笑)｣。

－方針は？「| |々の鍛練により、 'L､身共

にI'IL』を商め、家庭や仕1fにも』li献出来る

人間づくり。ただ､強いだけでは‘猷味があり

ません｣とキッパリ。i,'i々しいご返稗である。

｣.度いらした奥様に…。家庭でのごi弓人

は？「f供の雛けは厳しい方ではないでしょ

うか。でもやきしい人ですから、なつきま

すね。私もこの雰|州気が好きで､応援に

イJ息ったりlllかい維川はf仏っております

が､今は｣.･供に下がかかり…。もっと

色々t人のおf低いがIII来ればいいん

ですが･･･｣。ノとIIII姉随。紫ll1'iらしい,襟

である。ル,}り際、ご火災と共にﾉ洲;1.， 1If

fYl'ij先ﾉkが揃って"ご袴労様でした"の

兇送り｡ｲﾃ筋を伸ばした礼儀ll{しい挨拶

に知剛熱の武道の真髄を兄た恩いがした。

いる。試合規則は拳、足、膝、手腕、ヒジ、

頭､投技､絞め､ |典1節技を使Njして相手を攻

II|供してよい､とあるから、H本で知られる柔道、

ｸ農~F､ボクシング等総てミックスされた武道で

あるようだ｡｢ええ、私も福岡帝稚ジムの指導

典をやっておりますし、当道場の各脂導員も

ﾉし州では名のillれた人達ばかり。全Ixl大会

で優勝した選下も多いですよ｣と‘;われる。

今年4月アクロス編I湖イベントホールで開催さ

れた第2F1格|脚l技カーニバルには大会委員

腱を務め、知|ﾘﾘ熟からの歯科|11係群も今村

宏先生(福岡歯科･大卒)、佐々木稗介氏(歯

科技工士)、占f!i武氏､小嶺雄氏(共に福岡

歯科火5年)が川場されている。過去の戦歴

も優勝を含め伽111 1位の成紙を残されてい

るようだ。勉強一筋も良いが､合間をぬって

跣っている内にI]分もやってみようかと…。当

ll#ブルース･リーが全際で､強くて絡好よく･ ･･･

幟れもだいぶ入っていたかも知れませんね

(笑)。当道場には現在100人ほどの熟ﾉI畠が

おりますが､その半分位は歯科|兇l係。ドクタ

ー､歯科大唯､技工士､衛生-|身の方々です｣。

おi講中にもぞくぞくﾉk徒が道場に入って来る。

入ると必ずマット上に正座し"オッス、お願い

します"と拳を|II11め挨拶。その度に先生も

"オッス"とI11じく拳を固め返4;を返す｡取材

'l!は声も小さく、少々テレ気味であるが､挨拶

の返事はこちらがドｷｯとするような腹の底か

ら野太い声。

－世界チャンピオンになられたのは？「賊

初に優勝したのは約15年余り前で､その後

1991年までに,il･4回チャンピオンとなりまし

た。この格ﾙﾘ技にも各流派があり、その

人達が伺に会して競うのですが､ il'IRI

で始まったこの武道は、今ではll l:界' | 1に

広まり、当道場(本会)の支部もヨーロッ

パに6ヶ所持って活躍しております。日本

人としては初めてのチャンピオンでした｣。

道場内は3ﾉﾉに火きな鏡、各祁の|､レー

ニング機器、サンドバック等々･雌には

1'110個のトロフィーやメダル、伐状が並

び、当道場の戦歴の優秀さを物謡って

園
■■■－ 一

命
・
Ｌ

ｑ
９
』
幻睾

奄
ゞ

塗
■

議雲

に
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辻歯科医院
近鉄･ II'I I I IIj駅から西に向かって'|[でお

よそ7～8分。ご紹介の｢辻歯科医院｣は近く

に東斜阪商速道が走る、丘陵地が雛だん剛

に曠地された新しい郊外住宅地の・角に雌

っている。

建物の両側は15台以上は可能と思

われる駐【|〔場を‘没けていることから、

・兇してかなり患背数の多い医院だ

な、とわかる。

待合室は通常の椅fの外に、窓に

沿って椅子と同じ尚さで枇長に儲が蚊

かれてある。おそらく身体が弱い患巻

さんがチョッと樅になりたい時､濃てし

まった幼児をベッド変わりに、又椅f

が満杯だから、と多目的に使月I出来

ることから設けたスペースであろうが、

良いアイディアである。

院長は東京附科‘大学を卒業後､Wli

綴学教室の櫛|雌ﾘj教授のもとで10

年、地元Iﾉqll 'ij I|jで勤務医をlｲ|§経

験された後独立。今年40才になりま

す､と了;われるが､ Iﾘlるく爽やかな印

象は未だlij:ｲド|ｸ靴lliを思わせる。

受付を手仏ったり､総理その他雑務

l11,11の奥様を含めた樅休み時も､艀

さんでたのしそうな会‘訴がとび交って

いる。

医院全体が1片心地の良い家庭､と

いった雰|州気である。

を経た人の方がペチャペチャうるさいんです

よ。私がその番先篭｣と明るく笑う｡｢小さ

な時歯の治療に遡っていたことから学校に入

ったんですが､衛生士という独立した賓格が

あることは知らなかったんです。人と接するこ

とは好きだし、イヤなことはどんな職業

でもありますから、余り気にしません。

イヤなことはイヤ､と言える雰1用気。や

っぱり院長の人柄が私にli'lいているの

が長く勤められた原因ですね｣。

l l l崎ざんも野崎さんと同じ学校卒の

一年後鍜にあたる同窓生。新婚ホヤ

ホヤとおiillきする｡｢遅番の時は夜8時

まで勤めておりますが､その時は義母

が主人の食事等を作ってくれますか

ら、全く文句は言いません(笑)｣｡｢こ

の職騰は叔lﾘが衛生士をしていること

からillり、入りましたが､やりがいのあ

る職堆だな、と感じています｡イヒ粥上

気をつけていることは、2人のドクター

の微妙な治療法の違いを読み、器材

零の測州'liをキチッとすることですね。

ブラッシングやスケーリング聯もやって

おりますが､2交替制ですので､なかな

かlilじ患稀さんをずっと兄ることが出

来ず…それが出来るようになれば経

過や折導も､もっと深く知ることが出来、

やりがいも今以上になるでしょうね｣。

「開業以来通われているjz供さんが、

年々成腱していく姿を見ているとたの

しいですよ｣。筒身のj'･供なら、その

たのしみも怖加する。やさしいご性格

のようである。

小川さんは2重県立公衆衛生学院

を今年3〃卒業されたばかりのフレッシ

ュ･ハイジニスト｡｢入ったばかりで今は

色々と党えることばかり、脈l 1が夢中

です｡でも患満さんから兇れば特同じ

ですから、何か間違ったことを‘了って

しまってはﾉ<変と、その辺が不安です

ね。先搬から教えて髄い ･ l lもll1･く、

と思っています｣｡｢小''翔交ll#代、鰯IE

三重県四日市市川島町6000-144

院長辻孝

蛤’
理

詞
且

|_垂、／

1

ゴ

肢初にご紹介するのはIﾉﾘHIli歯科

術生l曾専li'l学校を卒巣された野崎さ

ん。卒後他のIM"l･|侭院に勤めたが、

家の調備で退職。 ､ド年のブランクの

後､I#院へ｡｢この脹院が|淵業した時か

ら勤めておりますから、もう丸4年にな

ります。この医|塊の魅ﾉJは、忠荷さん

との関係を含めた環境と共に院Iﾉ1で

はi!1でも需える雰lIN気があることかし

ら。入った|聯から､ずっとオツボネさん

で通しております(笑)。杵迪はｲ'『い〕'・

の〃が賑やかですが、 、'1院は逆。齢

砥

、
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一一一言 一
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に通っていてこのｲﾋ蕊を知ったんですが､就

いてみての感想は…。う－ん、まだ何んだか

よくわか'ﾂません｣とIEI1tIであるが､先の話で

もおわかりのように､2～3年後には紫晴らしい

衛生上に育っているだろうと思わせる､しっか

りとした印象である。

j"1IIさんも凶l 1市歯科衛生上専門学校卒

の衛生士さん。術ﾉIﾐ士不足をll災〈歯科医院

が多い中にあって､少々賛沢(？)な陣容。よ

ほど居心地の良い医院なのだろう。その魅

ﾉJは？｢やはりスタッフ全員がｲ'l'が良いこと。

それと院隆が蝋敬出来る人、ということです

ね。アルバイトに来た時から感じていたんで

すが､治療もI.fですし、患荷さんからもす

ごく親われているんです｣と､I1院の魅力を。

気を使っていることは？「私の．‘『がこの|笑

|塊の儒川につながりますから、脳荷さんとの

会I稀ですね。神締を使います。それがうまく

伝わってないと感じた時は、後々まで気になっ

て…｣プロとはかくあるべし､のご返答である。

〃I藤さんは今ｲ5年I言Iを迎えた受付兼アシ

スタントさん｡｢2人で交梼しながら､受付､予

約、カルテの整理などやっていますが､患荷

数も多いので淵llかい神経は使いますね。で

も帰り際、論撫の終わった旭荷さんが､うれ

しそうな笑顔で挨拶されると､この職紫､この

I侭院に入って良かったな､と思いますイヤな

'1*?う－ん｡あまり患将さんが多いと疲れて．…

でも皆さんIﾘlるいし、たのしい職場で…。イ

ヤだと感じるII#はあまりないんです。イ響1で

すよ(笑)｣。

松|伽さんもiﾉi藤さんとliilじく受付服アシス

タントさんで、 、I1院に入って5年I Iを迎えられ

ている｡｢商業学校でしたから、将通の筑務

の仕,jふは・応力llっていましたが､脹療!jf務は

ちょっと特殊ですから、般初は邸l 111川諾を覚

えるだけでも大変でしたが､やっと岐近憧れ

て来ました｣｡｢この職業に就いて良かったな、

と思う時は､忠称さんから、 l量いllllありがとう

ね、とiすわれたll#ですね。 Iｲ《|るII#は､患者さ

んが時間通りに来てくれない時。次の患者さ

んと時間の,淵幣が出来ず､少しイライラしま

す｣。紫IIIfで|ﾘjるい印象だが､受付の割りに

は､無｢I(？)である。

森川さんは､!#院を陰で支える技工士さん。

動機は？｢初めは術生士になろうと思っていた

んですが､入学にあたって色々と,洲べている

II1に、美術や手先を使うことが好きなことから

方向転換。技工tの道を選びました｣。で今

は？「1人ですので､わからないことばかIﾂ。外

注先の技｣皇 | fさんや材料雌さんに教えて髄

ったりしておりますが､思っていたより大変。

雌想と現実は述うな－といま思っています｣と

ll3直に,し,の! |!を。先号のﾂjl|技｣皇 |:さんも、

初めは嫌で嫌で…。8年| |でやっと近頃1m''1

<なって来ましたとI滞っているから、女性で5

年1 Iでは、無恥のないご返'1#､と思われる

ボーイフレンドは111人？の簡間に｢1人です」

と初めてニッコリ笑われた。

が必要ですし､終わった後のメインテナ

ンスの指導など､女性スタッフの活躍如

何にかかっていると言っても過言ではあ

りません。そうした意味では我々以上に

スペシャリストで､その信用が安心となり、

来院につながるのではないでしょうか｡当

院も初めは衛生士は2人でしたが3人に

なればもっと行き届き、4人になれば更

に、と増やしました溌確かに我々の仕

事もずい分しやすくなりました。少しでも

働きやすい環境づくりを､と心掛けていま

す鋲お陰様で皆さん一生懸命働いてく

れますし､患者さんの評判も良いようで、

有り難く思っております。

I…〆

一

＜院長から一言＞

今の歯科医院は我々ドクターだけでは

決して成り立ちません。特に子供やお年

寄りの方など、治療以外の手助け､介補

57



一

用
串
同
田
川
に
か
か
る
新
大
橋
を
渡
っ
て
伽
～
卵
、
。
〃
浮

Ｆ
ｐ
Ｉ
い
た
浮
い
た
と
〃
と
明
治
一
代
女
で
唄
わ
れ
た
浜
町

は
川
を
挟
ん
で
対
岸
。
ご
開
業
の
頃
は
粋
筋
の
患
者
さ
ん

も
多
か
っ
た
こ
と
で
あ
ろ
う
。

院
長
は
昭
和
型
年
に
ご
卒
業
後
、
４
～
５
年
勤
務
医
さ

れ
当
地
に
開
業
。
以
来
鉛
年
余
り
、
日
本
歯
科
医
師
会
や

都
歯
科
医
師
会
の
役
職
を
歴
任
さ
れ
た
ベ
テ
ラ
ン
実
力
派
。

今
後
医
院
の
柱
と
な
る
ご
子
息
に
願
う
こ
と
は
「
私
達
の

時
代
と
は
違
い
、
ハ
ミ
ガ
キ
の
仕
方
か
ら
診
療
内
容
や
予
後

の
ケ
ァ
ー
ま
で
釦
～
釦
分
か
け
て
丁
寧
に
説
明
。
時
に
イ

ラ
イ
ラ
し
ま
す
が
（
笑
）
、
そ
れ
が
信
頼
と
な
っ
て
伝
わ
っ
て

い
る
よ
う
で
…
。
こ
の
辺
は
下
町
で
患
者
さ
ん
と
は
長
く

深
く
つ
き
合
う
土
地
柄
で
す
の
で
、
後
で
気
ま
ず
い
思
い

を
す
る
よ
う
な
診
療
だ
け
は
絶
対
に
し
な
い
で
ほ
し
い
と

願
っ
て
い
ま
す
」
。
病
後
の
院
長
に
変
わ
っ
て
共
に
活
躍
さ

れ
る
副
院
長
。
保
存
科
（
認
定
医
）
で
長
く
勉
強
さ
れ
た
だ

け
あ
っ
て
、
院
長
の
お
っ
し
ゃ
る
丁
寧
な
診
療
方
針
を
地
で

行
っ
て
い
る
ご
様
子
。
「
父
を
信
用
し
て
来
院
さ
れ
る
年
配

の
患
者
さ
ん
は
院
長
に
。
私
は
新
し
い
患
者
さ
ん
や
体
力

を
要
す
る
治
療
を
受
け
持
ち
診
療
し
て
お
り
ま
式
今
後

は
父
の
築
い
た
信
頼
関
係
に
時
代
に
沿
っ
た
診
療
法
を
と

り
入
れ
、
更
に
大
き
く
積
み
上
げ
て
行
け
た
ら
と
思
っ
て

お
り
ま
す
」
。
お
２
人
の
間
に
立
っ
て
ク
ッ
シ
ョ
ン
役
を
果
た

さ
れ
る
の
が
今
年
ご
結
婚
さ
れ
た
ば
か
り
の
安
佐
子
先

生
。
医
局
で
３
年
、
主
に
ク
ラ
ウ
ン
ブ
リ
ッ
ジ
を
研
修
さ
れ

た
と
言
わ
れ
る
か
ら
、
３
者
３
様
得
意
な
分
野
で
…
。
患

者
さ
ん
に
と
っ
て
も
有
り
難
い
こ
と
で
あ
ろ
う
。
「
診
療
は
大

好
き
で
す
か
ら
、
今
後
出
産
・
子
育
て
な
ど
が
あ
り
ま
す

が
、
ず
っ
と
続
け
て
行
き
た
い
で
す
ね
」
。

◇
◇

こ
れ
か
ら
の
診
療
室
に
は
患
者
さ
ん
は
も
と
よ
り
ス
タ

ッ
フ
に
と
っ
て
も
絶
対
必
要
と
思
い
八
フ
レ
ク
シ
ー
ク
リ
ー

ン
ェ
ァ
ー
シ
ス
テ
ム
Ｖ
を
導
入
し
ま
し
た
。
特
に
オ
サ
ダ
は

ユ
ニ
ッ
ト
に
組
み
込
ま
れ
て
お
り
ま
す
か
ら
、
使
い
勝
手
も

良
く
助
か
り
ま
す
」
と
副
院
長
。
「
私
は
補
綴
が
主
で
す
か

ら
、
こ
れ
は
役
立
ち
ま
す
ね
。
友
人
た
ち
か
ら
楽
で
清
潔
、

良
い
な
Ｉ
、
と
言
わ
れ
ま
す
』
と
と
院
長
の
ご
感
想
で
あ
る
。

鞍
、

…
内蔵式口腔外バキューム

オサダフレクシー
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せき歯科医院
福岡県筑紫郡那珂川町大字仲320－19

院長関暁彦
（東京歯科大学卒･33才）

最
先
端
の
機
能
を
装
備
し
て
い
る
こ
こ

蝿
伽
鋤
州
部
岬
帷
出
鍔
密
溶
峅
酬
辞
柵
服
き
へ
御

歯
科
医
院
」
。
・
般
歯
科
と
共
に
小
児
、
埼
正
も
標
傍
さ
れ
て
い
る
だ
け
あ

っ
て
、
待
合
室
も
サ
ー
モ
ン
ピ
ン
ク
の
椅
子
に
エ
ン
ジ
色
の
受
付
と
、
た
の
し
い

色
使
い
を
さ
れ
て
い
る
。

院
長
は
東
京
歯
科
大
学
を
卒
業
後
、
医
局
で
１
年
、
更
に
佐
賀
医
科
大

学
口
腔
外
科
学
教
室
で
学
ば
れ
た
、
爽
や
か
で
や
さ
し
い
印
象
を
与
え
る
青

年
医
師
。
又
、
此
処
か
ら
車
で
約
ｎ
分
の
ご
実
家
も
長
年
地
域
住
民
に
貢
献

さ
れ
た
歯
科
医
院
で
、
現
在
は
お
母
様
と
お
兄
様
が
、
先
年
亡
く
な
ら
れ
た

お
父
様
の
後
を
継
が
れ
ご
活
躍
の
ご
様
子
で
あ
る
。

「
素
晴
ら
し
い
恩
師
、
先
誰
に
恵
ま
れ
無
事
開
業
す
る
こ
と
が
出
来
ま
し

た
。
今
後
は
教
え
ら
れ
た
こ
と
ｌ
最
初
に
口
腔
内
の
診
断
を
キ
チ
ッ
と
や

り
、
顎
機
能
を
正
常
に
戻
す
こ
と
を
主
体
に
診
療
を
す
る
。
こ
れ
を
方
針
に
、

地
域
住
民
に
根
づ
い
た
歯
科
医
院
に
し
て
行
き
た
い
と
思
っ
て
お
り
ま
玄
ま

だ
開
業
し
た
ば
か
り
で
毎
日
が
夢
中
で
す
が
、
僕
は
手
が
遅
い
の
で
そ
の
辺

が
悩
み
で
す
（
笑
匡
。
患
者
さ
ん
の
立
場
に
立
つ

が
悩
み
で
す
（
笑
）
」
。
患
者
さ
ん
の
立
場
に
立
っ

オ
サ
ダ
の
誠
実
な
企
業
姿
勢
。

こ
の
２
点
か
ら
八
フ
ァ
イ
ン
Ｇ
Ｍ
Ｄ
Ｖ

を
選
び
ま
し
た
。
ゞ
も

て
丁
寧
な
診
療
を
す
る
こ
と
の
証
で
も
あ
ろ
う
。

◇
◇

明
る
い
窓
に
沿
っ
て
八
フ
ァ
イ
ン
Ｇ
Ｍ
Ｄ
Ｖ
が
２

台
、
八
フ
ァ
イ
ン
Ｇ
Ｍ
Ｖ
１
台
が
そ
れ
ぞ
れ
八
フ
レ

ク
シ
ー
ク
リ
ー
ン
エ
ア
ー
シ
ス
テ
ム
Ｖ
付
で
並
ん
で

い
る
。
「
実
家
も
オ
サ
ダ
の
ユ
ニ
ッ
ト
を
使
用
し
て
い

ま
す
か
ら
、
故
障
が
少
な
く
、
メ
イ
ン
テ
ナ
ン
ス
も

良
い
こ
と
は
知
っ
て
い
ま
し
た
。
Ｇ
Ｍ
Ｄ
を
選
ん
だ

の
は
、
最
新
の
機
能
を
装
備
し
て
い
る
こ
と
、
誠

実
な
企
業
姿
勢
、
こ
の
２
点
か
ら
で
す
ね
（
笑
）
」

と
う
れ
し
い
お
話
で
あ
る
。
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